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I Студенческий 
конвент

29.03.2014 г. в 10:30 час. в кинотеатре «Дружба» 
г.Назрань Коммолодежи Ингушетии проводит I Сту-
денческий конвент Республики Ингушетия. По ито-
гам Конвента будет принята резолюция, в которой 
будет содержаться обращение молодежи СКФО к 
молодежи и молодежным общественным организа-
циям России и Крыма.

В работе конвента примут участие сотрудники Ап-
парата Полпреда в СКФО А.Г. Хлопонина, Глава Респу-
блики Ингушетия Ю.Б. Евкуров, делегации молодежи 
СКФО, Украины, Белоруссии, Армении, Азербайджана, 
Молдовы, Казахстана, Приднестровья, Абхазии и Юж-
ной Осетии.

Глава республики обсудил с вице-премьером 
Мадиной Гойговой и председателем Комитета по 
туризму Станиславом Аристовым план масштаб-
ных мероприятий, посвященных 100-летию Кавказ-
ской туземной конной дивизии. По их информации, 
к этому знаменательному событию приурочат про-
ведение цикла лекций для учащихся, конного за-
езда, научно-практической конференции, круглых 
столов, международного кинофестиваля «Золотая 
башня» и издание библиографического указателя 
на эту тему.

Особое внимание планируется уделить съемкам 
фильма об экспедиции по местам боевой славы Дикой 
дивизии, организации экспозиции в Совете Федерации 
и Госдуме. Станислав Аристов доложил, что известные 
русские мотоциклисты «Ночные волки» намерены про-
ехать по маршруту прославленных всадников. Мото-
ралли в рамках культурно-исторического мероприятия, 
посвященного созданию легендарной Дикой дивизии и 
100-летию начала Первой мировой войны, пройдет по 
столицам республик Северного Кавказа, в том числе и 
по Магасу.

«Акция несёт в себе идеи популяризации россий-
ской истории, развития внутреннего и въездного туриз-
ма в России и туристической привлекательности СКФО. 
На каждой остановке мотоциклистов будут развёрнуты 
выставки с материалами о ратных подвигах конницы. 

Мотопробег состоится с пятнадцатого по двадцать тре-
тье августа текущего года», - сообщил он.

Председатель комитета по туризму подчеркнул, что 
все финансовые затраты по проведению в республике 
акций в честь 100-летия Дикой дивизии взяла на себя 
НК «Роснефть» в рамках соглашения, достигнутого в 
Сочи.

Кроме того, на встрече обговаривались вопросы, 
связанные с созданием анимационных фильмов по мо-
тивам ингушских сказок. По итогам совещания Глава 
Ингушетии дал ряд поручений и обозначил сроки вы-
полнения поставленных задач.

Напомним, к 100-летию формирования КТКД также 
состоится конный поход с символическим названием 
«Потомки Кавказской дивизии». Главными организато-
рами акции выступят Фонд памяти и Республиканский 
комитет по туризму. Старт похода намечен на 23 авгу-
ста 2014 года. По задумке авторов исторического про-
екта, протяженность маршрута составит четыре тысячи 
километров. Участниками похода станут региональные 
команды всадников, представители учреждений культу-
ры и творческих коллективов регионов СКФО, а также 
спортивные и патриотические конные клубы.

Пресс-служба Главы РИ

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров провел пла-
новую встречу с помощником-советником Муста-
фой Белхароевым и исполняющим обязанности 
генерального директора ОАО «РН «Ингушнефть» 
Баширом Баркинхоевым. Участники встречи об-
судили вопросы кадровой политики на нефтяных 
предприятиях республики, вопросы по процедуре 
банкротства ОАО «Ингушнефтегазпром», а также те-
кущее положение дел в нефтекомплексе.

В ходе беседы Глава отметил, что увольнение со-
трудников, достигших пенсионного возраста, - необ-
ходимая мера, принимаемая в рамках трудоустрой-
ства молодых специалистов. «Трудовых вакансий в 
республике немного, а создание новых рабочих мест 

- долгосрочная перспектива. Число же выпускников с 
дипломами, которых нужно трудоустраивать, ежегодно 
растет. Мы используем все возможности для решения 
этой проблемы», - сказал он.

Башир Баркинхоев доложил Главе, что в первом 
квартале этого года трудоустроено 50 человек, кото-
рые вахтовым методом работают на нефтепромыслах 
«Роснефти» в Нижневартовске. Для них там созданы 
комфортные условия проживания, заработная плата от 
40 тыс. рублей, дополнительный соцпакет.

Главу региона обрадовала информация о том, что 
по текущим показателям нефтекомплекс республики 
перевыполняет план добычи нефти.

Антитеррористическая 
комиссия обсудила 

транспортную 
безопасность

Под председательством Главы Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова в Магасе состоялось заседа-
ние антитеррористической комиссии республики 
и Оперативного штаба. В повестку вошли вопро-
сы исполнения требований законодательства в 
сфере обеспечения транспортной безопасности 
и защиты населения от террористических угроз 
на транспорте, были заслушаны отчёты о рабо-
те, проделанной антитеррористическими комис-
сиями муниципальных образований Карабулака и 
Малгобека, а также обсуждены результаты па-
спортизации объектов возможных террористи-
ческих устремлений.

Открывая заседание, Глава республики поздравил 
с профессиональным праздником коллег из внутренних 
войск, пожелал им крепкого здоровья, успехов в вы-
полнении оперативных и боевых задач. Затем, Юнус-
Бек Евкуров в своём вступительном слове отметил 
важность обсуждаемых на АТК проблем. «Очень важ-
но обсудить и наметить путь дальнейшего развития и 
совершенствования транспортной системы, правово-
го регулирования этой важной области экономических 
отношений. Экономическое развитие любого субъекта 
РФ напрямую связано с безопасностью его транспорт-
ных магистралей и инфраструктуры. Анализ деятель-
ности перевозчиков показал, что перевозка пассажиров 
на регулярных маршрутах автобусами и маршрутными 
такси осуществляется с постоянными нарушениями 
требований как федерального, так и республиканского 
законодательства», - сказал Глава. Он также отметил, 
что перевозчики сознательно игнорируют требования 
закона, потому что значительные санкции к ним не при-
меняются.

О работе, проделанной антитеррористическими ко-
миссиями городов Карабулака и Малгобека, на заседа-
нии выступили председатели обеих комиссий:  Магомед 
Бариев и Аслан Евлоев, а содокладчиком выступил се-
кретарь Совета безопасности республики Алихан Кузь-
гов. Юнус-Бек Евкуров отметил, что деятельность АТК 
в муниципальных образованиях была и остаётся при-
оритетным направлением, особенно в части профилак-
тики экстремизма и терроризма, предупреждения тер-
рористических актов. «Я неоднократно акцентировал 
внимание всех глав администраций на необходимость 
планомерного профилактического воздействия на мо-
лодёжь, на необходимость более плотного сотрудниче-
ства представителей администраций с территориаль-
ными ОМВД и религиозными деятелями», - подчеркнул 
Глава.

По вопросу паспортизации объектов председатель 
АТК Юнус-Бек Евкуров отметил необходимость скорей-
шего завершения этого процесса. По его словам, «от-
сутствуют исчерпывающие сведения об объектах, что 
значительно затрудняет работу служб по ликвидации 
возможных последствий чрезвычайных ситуаций либо 
происшествий, а также планированию мероприятий по 
их недопущению».

ОАО «РН «Ингушнефть» повысило 
показатели по добыче нефти

«Ночные волки» проедут по маршруту 
Кавказской туземной конной дивизии

Эффективность 
информационной политики 

27 марта в Махачкале в конференц-зале Дома 
дружбы прошло совещание на тему «Проблемы 
и перспективы повышения эффективности ин-
формационной политики в СКФО». 

В совещании приняли участие Глава Дагестана 
Рамазан Абдулатипов, главы министерств и анали-
тических управлений регионов СКФО, ответствен-
ных за информационную политику, руководители ин-
формационных агентств, телекомпаний и печатных 
СМИ Северо-Кавказского федерального округа, со-
общает пресс-служба Миннаца Ингушетии. 

Республику Ингушетия представлял министр по 
внешним связям, национальной политике, печати и 
информации Руслан Хаутиев. Выступая с докладом 
перед участниками, руководитель Миннаца Ингу-
шетии озвучил предложения и взгляд на межрегио-
нальное сотрудничество в сфере информационной 
политики. 

По итогам совещания под эгидой аппарата пол-
номочного представителя Президента РФ в СКФО 
был подписан меморандум о сотрудничестве между 

органами исполнительной власти субъектов Северо-
Кавказского федерального округа в сфере совмест-
ной реализации информационной политики. 

Документ предусматривает регулярный обмен 
информацией, в том числе касающейся вопросов по-
литической, экономической и культурной жизни, че-
рез информационные агентства, печатные издания, 
средства телевещания и другие средства массовой 
информации субъектов СКФО;  совместное участие 
в международных книжных ярмарках и выставках, 
международных симпозиумах и конференциях; про-
тиводействие пропаганде и агитации в печатных и 
электронных СМИ деятельности, направленной на 
подрыв безопасности России, возбуждение нацио-
нальной, религиозной, социальной неприязни, нена-
висти и вражды; информационное противодействие 
проявлениям терроризма, религиозно-политиче-
ского экстремизма и радикализма; реализация со-
вместных задач по укреплению позитивного имиджа 
СКФО. 
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Под руководством Мухарбека Ди-
кажева прошло пленарное заседа-
ние Народного собрания Ингушетии.

Депутаты рассмотрели обшир-
ную повестку, состоящую из более 
чем 15 вопросов.

В числе первых парламентарии 
обсудили изменения в республикан-
ский бюджет на текущий год.

Представляя законопроект, министр 
финансов Ингушетии Магомед-Башир 
Аушев отметил, что необходимость 
пересмотра параметров бюджета свя-
зана с поступлением дополнитель-
ных доходов в виде трансфертов из 
федерального бюджета. Доходная 
часть бюджета, по словам министра, 
увеличивается более чем на девять 
миллиардов рублей, с учетом которых 
доходная часть бюджета на 2014 год 
превысит 29 миллиардов рублей.

М.Б. Аушев подробно пояснил, на 
какие цели будут расходованы посту-
пившие средства. Так, на нужды здра-
воохранения дополнительно выделят 
более одного миллиарда рублей, уч-
реждения культуры и система обра-
зования получат по 400 миллионов 
рублей. Около 340 миллионов плани-
руется направить на модернизацию 
дошкольного образования. Дополни-
тельные вливания, в сумме 700 милли-
онов рублей, получит и дорожная ин-
фраструктура. Также, в правительстве 
намерены за счет вновь поступивших 
350 миллионов рублей ускорить стро-
ительство жилья для оползневиков 
в Малгобекском районе. В целом на 
мероприятия в рамках федеральной 
целевой программы «Социально-эко-
номическое развитие Республики Ингу-
шетия на 2010-2016 годы» федераль-
ный центр выделил ещё 4 миллиарда 
рублей.

Позицию комитета по бюджету, на-
логам и финансовой политике по пред-
лагаемой Минфином росписи дополни-
тельно выделенных средств изложил 
депутат Магомед Тибоев. По предло-
жению профильного комитета депута-
ты поддержали предложенные в бюд-
жет поправки в первом чтении.

Контроль над расходованием этих 
средств и эффективностью всей фи-
нансовой политики правительства бу-
дет осуществлять новый руководитель 
Контрольно-счетной палаты Республи-
ки Ингушетия. В ходе тайного голосо-
вания депутаты сегодня утвердили на 
эту должность Мустафу Белхароева, 
чью кандидатуру в парламент внес 
Глава республики Юнус-Бек Евкуров. 

От имени депутатов вице-спикер Му-
харбек Дикажев поздравил М. Белха-
роева и пожелал успешной работы и 
продолжения тесного взаимодействия, 
сложившегося с прежним председате-
лем контрольного органа.

На заседании также были приня-
ты законы, имеющие социальную на-
правленность. Так, в окончательном 
третьем чтении депутаты приняли по-
правки в Закон РИ «О государствен-
ных наградах Республики Ингушетия». 
Выступивший с докладом председа-
тель комитета по здравоохранению, 
социальной политике и труду Яхья 
Белхароев сообщил, что в республике 
учреждается новая награда – медаль 
«Материнская слава». Ею будут на-
граждаться матери воспитавшие де-
сять и более детей, при условии что 
младшему ребенку не исполнился 
один год. Депутат отметил, что допол-
нительно к награде многодетная семья 
получит единовременную денежную 
выплату. Размер поощрения будет 
установлен нормативным актом прави-
тельства, уточнил докладчик. Законо-
проект был принят в трех чтениях и на-
правлен на подпись Главе Ингушетии.

Процедуру второго чтения прошел 
законопроект «О внесении изменений 
в Закон Республики Ингушетия «О не-
которых социальных гарантиях лицам, 
замещавшим государственные долж-
ности и должности государственной 
гражданской службы в Республике 
Ингушетия». Законопроект регулиру-
ет вопросы, связанные с начислением 
пенсии бывшим госслужащим. В новой 
редакции закона исключена возмож-
ность установления повышенной пен-
сии за счет начисления премий и иных 
выплат. Если в действующем законе 
пенсия исчислялась от общего фонда 
оплаты за предыдущий финансовый 
год, то в новой редакции норма на-
числения будет фиксирована. Кроме 
того, поправки в законопроект позво-
лят сэкономить бюджетные средства, 
и направить их на другие социальные 
нужды. Депутаты единогласно поддер-
жали законопроект, внесенный Главой 
Республики Ингушетия. Вместе с тем, 
депутаты обратили внимание на то, 
что по официальным данным заработ-
ная плата госслужащих в Республи-
ке Ингушетия самая низкая в стране. 
Парламентарии предложили Минфину 
провести соответствующую работу в 
федеральных органах власти по вы-
равниванию заработной платы госслу-
жащих Ингушетии в соответствии со 
средними показателями по стране.

Далее депутаты Народного собра-
ния заслушали «Отчет МВД о резуль-
татах работы за 2013 год». Соответ-
ствующая процедура предусмотрена 
приказом министра внутренних дел 
Российской Федерации и должна прой-
ти в первом квартале года.

Судя по развернутому докладу 
врио министра внутренних дел по Ре-
спублике Ингушетия Исы Торшхоева, у 
нас сохраняется стабильная кримино-
генная ситуация. В 2013 году в респу-
блике проведено около 500 массовых 
мероприятий, в ходе которых не до-
пущено нарушений общественного по-
рядка. За отчетный период отмечено 
снижение общего числа совершенных 
преступлений. Лидером по снижению 
преступности стал город Магас, такая 
же динамика наблюдается в Сунжен-
ском и Малгобекском районах и городе 
Карабулаке. Выступающий особо от-
метил, что в 2013 году органами пра-
вопорядка на территории Республики 
Ингушетия не допущено ни одного тер-
рористического акта и похищения че-
ловека. Значительно снизилось число 
особо тяжких преступлений, и напро-
тив, выросла их раскрываемость. До-
кладчик с сожалением констатировал 
непростую ситуацию с дорожно-транс-
портными происшествиями. Число ДТП 
хоть и снизилось на 12% по сравнению 
с 2012 годом, тем не менее, на дорогах 
республики в прошлом году погибли 
70 человек. По-прежнему основными 
причинами ДТП являются превышение 
скоростного режима и выезд на встреч-
ную полосу движения.

В своем докладе Иса Торшхоев от-
метил, что в последнее время улучши-
лось материально-техническое обе-
спечение структуры МВД.

В 2013 году построено здание меди-
ко-санитарной части, административ-
ные здания получили ОВД по городу 
Назрани и Назрановскому району, при-
обретаются автомобили, а также не-
обходимая оргтехника и соответствую-
щее снаряжение.

Врио министра внутренних дел по 
Ингушетии подчеркнул, что органы 
правопорядка совместно с государ-
ственной властью продолжат наращи-
вать усилия по сохранению в респу-
блике правопорядка и безопасности.

По итогам заслушивания отчета 
МВД, депутатами принято соответству-
ющее постановление Народного со-
брания.

День Победы и 
День Республики 

– в Ингушетии 
началась 

подготовка к 
празднованию 
памятных дат

Вопросы подготовки и проведения 
мероприятий, приуроченных к празд-
нованию 69-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне и 22-й 
годовщины образования Республики 
Ингушетия, рассматривались на сове-
щании под руководством заместителя 
Председателя Правительства Ингуше-
тии Мадины Гойговой, сообщает пресс-
служба Правительства РИ. 

Участие в совещании приняли сотруд-
ники МВД России по РИ, отвечающего за 
обеспечение общественного порядка во 
время массовых гуляний, представители 
всех министерств и ведомств, задейство-
ванных в реализации праздничных про-
грамм, а также работники ГТРК «Ингуше-
тия» и НТК «Ингушетия», которые будут 
освещать празднование знаменательных 
дат. 

Свои планы проведения мероприятий 
зампреду Правительства РИ представили 
Министерства культуры и спорта респу-
блики, Миннац Ингушетии, Комтуризма 
Ингушетии и Комитет по делам молодежи 
РИ. 

Касательно празднования 9 Мая, со-
бравшиеся обсудили составление гра-
фиков посещения ветеранов ВОВ, про-
ведения конных скачек и ряда других 
мероприятий. 

Заместитель министра культуры РИ 
Айна Ильясова сообщила, что Минкульту-
ры Ингушетии  приурочило к этой   дате 
организацию в центральных  библиотеч-
ных системах  РИ  книжно-иллюстратив-
ных выставок,   посвященных    Великой    
Отечественной войне, выставок живописи 
и графики, «Этот день мы приближали, 
как могли…», «Вклад ингушского народа в 
разгром гитлеровских войск» и «Я помню, 
я горжусь». 

«Также министерством планируется 
проведение вечеров памяти, праздничных 
концертов с участием мастеров искусств 
Республики Ингушетия и показ спектакля 
«Мы вернемся, нани!» по произведению 
ингушского прозаика и драматурга А. Бо-
кова», - отметила замминистра. 

К празднованию Дня образования 
Республики Ингушетия также готовятся 
массовые культурные и спортивные меро-
приятия. Так, на ипподроме г. Магаса со-
стоятся традиционные республиканские 
конные скачки, в различных муниципаль-
ных образованиях республики пройдут 
выставки живописи и декоративно-при-
кладного искусства «Мой край - моя Ингу-
шетия», книжно-иллюстративные выстав-
ки «С днем рождения, моя республика!» 
и выставки национальной кухни. Также в 
целом по Ингушетии будут организованы 
праздничные концерты с участием творче-
ских коллективов региона. 

Основным же спортивным мероприя-
тием, посвященным Дню республики, ста-
нет уже традиционный зрелищный турнир 
М1 «Битва в горах», проводимый в живо-
писном Джейрахском районе. Совместно 
с МВД по РИ решено создать в Джейрахе 
временный опорный пункт по охране об-
щественного порядка. 

Ввиду того, что бои в этом году будут 
проводиться не в Эгикале, М. Гойгова, об-
ращаясь к министру спорта и физической 
культуры Ингушетии А. Котиеву, отметила, 
что работы по установке зрительских три-
бун и подиума для ринга, переносу арки 
и гостевых домиков на новую площадку 
должны быть завершены к 1 июня. Также 
министру спорта региона было поручено 
согласовать вопрос трансляции боев на-
циональной телерадиокомпанией. 

В завершение совещания вице-пре-
мьер М. Гойгова дала поручение предста-
вителям министерств и ведомств создать 
единый план праздничных мероприятий, а 
также за две недели до начала праздни-
ков подготовить пресс-релизы ко всем ме-
роприятиям в отдельности и разослать их 
в СМИ Ингушетии. 

Состоялась рабочая встреча Юнус-
Бека Евкурова с членом Комитета 
по бюджету, налогам и финансовой 
политике Народного собрания Маго-
медом Тибоевым. В ходе беседы об-
суждались вопросы взаимодействия 
с субъектами права законодательной 
инициативы в период формирования, 
принятия и исполнения бюджета ре-
спублики. 

Магомед Тибоев проинформировал 
Юнус-Бека Евкурова о том, что бюджет 
2014 года составит 29 млрд рублей, что 
на 9 млрд рублей больше по сравнению 

с предыдущим годом. В основном эти 
средства направят на развитие социаль-
ной сферы Ингушетии. 

Также депутат сообщил руководите-
лю региона, что на заседании единоглас-
ным решением утверждена кандидату-
ра Мустафы Белхароева на должность 
председателя Контрольно-счетной па-
латы Ингушетии. Магомед Тибоев на-
помнил послужной список вновь избран-
ного руководителя органа финансового 
контроля. Напомним, что в органах го-
сударственной власти Мустафа Белха-
роев занимал различные ответственные 

должности, а в качестве помощника-со-
ветника Главы Ингушетии курировал во-
просы ЖКХ, транспорта и строительства. 

«Приоритетом для нового руководи-
теля финансового органа должны стать 
вопросы оценки эффективности бюджет-
ных расходов, перехода на программный 
принцип формирования бюджета и кон-
троль над финансовыми потоками», - 
подчеркнул в завершение встречи Юнус-
Бек Евкуров. 

Пресс-служба Главы РИ 

Руководство МВД по Ингушетии 
представило Народному собранию 

отчет о работе за 2013 год

Большую часть бюджета 
Ингушетии направят на развитие 

социальной сферы
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Профессор Абукар Хажалие-
вич Танкиев относится к плеяде 
выдающихся ингушских ученых, 
чьи работы по углубленному из-
учению и исследованию наше-
го языка, фольклора, этикета, 
народных традиций и обычаев 
стали настоящей сенсацией в на-
учном мире. Достоинства и зна-
чение многочисленных  трудов 
А.Танкиева будут оценены только 
в будущем, когда эта тематика по-
настоящему станет востребова-
на на государственном уровне и 
новое поколение ученых займет-
ся ее разработкой, в том числе 
используя работы профессора, 
как отправную точку для своих 
дальнейших изысканий. На мой 
взгляд, его главная заслуга со-
стоит в том, что он был в числе 
первых ученых, не побоявшихся 
как бы разворошить нетронутый 
пласт народной мудрости, скры-
тый в недрах одного из древней-
ших языков мира – ингушского. Не 
только разворошить, но и создать 
при  этом уникальную систему 
подхода,  логическую стройность 
толкования и все это не изолиро-
ванно от языков и устного творче-
ства других народов, а как само-
стоятельную самобытную часть 
целого.

В минувшую среду, 26 марта, 
75-летний юбилей ученого торже-
ственно отмечался в актовом зале 
Республиканской библиотеки им. 
Дж. Яндиева в с.п. Орджоникидзев-
ское и среди приглашенных гостей 
были известные в республике писа-
тели, поэты, представители интел-
лигенции.  Людей, конечно, было не 
так много, как бы хотелось, но зато 
каждый из присутствовавших на ве-
чере оказался по-своему причастен 
к творчеству юбиляра и это стало 
понятно в ходе дальнейшего высту-
пления гостей.

Хаваж Накостоев  - редактор 
НИИ им. Ч. Ахриева.

- Абукар Хажалиевич Танкиев 
еще  в далеком 1990 году отмечал 
небывалый всплеск народного ин-
тереса к произведениям устного на-
родного творчества. «В последнее 
время, - писал он, - фольклор ста-
новится предметом пристального 
внимания как фольклористики, так 
и философской науки». И в под-
тверждение своих слов приводит 
большой список исследователь-
ских работ различных авторов, по-
священных изучению фольклора. 
А мы, без преувеличения, можем 
сказать, что начинал свою научную 
деятельность А. Танкиев на голом 
месте, потому что у нашего народа 
еще не было философии в виде си-
стематизированного знания о мире. 
Философские, мировоззренческие 
взгляды, представления и суждения 
ингушского народа были раство-
рены в его фольклоре, где фило-
софское, говоря словами самого 
А. Танкиева, осмыслено на уровне 
обыденного сознания, с точки зре-
ния здравого смысла и народного 
опыта. В начале масштабных ис-
следований, рассчитанных на пер-
спективу нескольких десятилетий, 
ученый столкнулся и с рядом других 
проблем, главная из которых – пол-
ное отсутствие методики изучения 
фольклора, которую нужно было 
создавать с нуля. С этой задачей 
ученый справился блестяще, о чем 
свидетельствуют вышедшие одна 
за другой фундаментальные рабо-
ты А. Танкиева: «Свет народного 
сознания вайнахов», «Духовные 

башни ингушского народа», «Эздел 
– ингушская этика» и «Боарам – ин-

гушская эстетика». В этих четырех 
монографических исследованиях 
Танкиевым скрупулезно разработа-
на и успешно апробирована новая 
методика, основанная на широком 
использовании философской тер-
минологии ингушского языка. При 
этом не лишне упомянуть, что в 
ходе работы над этими монографи-
ями автор собрал и проанализиро-
вал огромное количество текстов 
устного народного творчества. В 
удивительно поэтичном предисло-
вии к одной из своих работ автор пи-
шет следующие слова: «Как башни 
из камня создавались мастерами по 
камню, так и духовные башни соз-
давались мастерами слова, танца, 
музыки, изобразительного и других 
искусств. Каждое из искусств изо-
бражало и отражало действитель-
ность: миф – своими средствами 
говорил на своем языке; язык мело-
дий, танца, изображения, рисунка, 
узора, орнамента, обычая, обряда, 
традиций говорит многое о духов-
ной культуре народа и культуре в 
целом. Обо всем том, что еще не  
осознано нами, не понято и не из-
учено наукой. Задача состоит в 
том, чтобы научиться понимать этот 
сложный язык, постигать затемнен-
ные временем, давно забытые его 
глубинные смыслы и значения…»

Огромное впечатление  на всех 
присутствующих произвела эмоци-
альная, но, безусловно, очень гра-
мотная и содержательная речь кан-
дидата философских наук, доцента 
Ингушского госуниверситета Хавы 
Акиевой. Обязательно должен при-
вести хотя бы короткую выдержку 
из ее безупречного, на мой взгляд, 
выступления.

- Большая часть жизни нашего 
старшего поколения прошла в жест-
ких условиях партийной и государ-
ственной идеологии, когда и наука, 
и наше внутреннее мировоззрение 
строго контролировались соответ-
ствующими органами и по любому 

вопросу категорически нельзя было 
открыто выражать свое собствен-

ное мнение. Это сейчас, когда  все 
позволено и можно, легко судить 
ученых той эпохи за отсутствие в 
их работах протестных настроений, 
за кажущуюся лояльность идео-
логическим поступкам тогдашней 
власти. Сейчас мы хотя бы можем 
исповедовать религию  в полном 
объеме, а я говорю о времени, ког-
да люди остерегались открыто вы-
ражать и религиозные чувства, и 
научные мысли. Но и в это сложное 
эпохальное время наш сегодняш-
ний юбиляр, преодолевая все мате-
риальные и жизненные трудности, 
настойчиво шел в архив, чтобы при-
коснуться к редкому материалу и 
узнать, что там было сказано об ин-
гушской истории. Извините, но это 
были далеко не сегодняшние усло-
вия всезнающего и доступного для 
всех Интернета. И зарплаты тогда 
были не 15-20 тысяч, как сейчас, а 
максимум 60-70 рублей, на которые 
нужно было поехать  в Москву, най-
ти там самую дешевую гостиницу и, 
довольствуясь одним бутербродом 
и стаканом чая, с утра  до поздне-
го вечера рыться в пыли архивных 
материалов. Семьдесят пять лет, 
конечно, солидный возраст, но, как 
говорил один из китайских фило-
софов, этот рубеж говорит только 
о созревшей мысли, осмыслившей 
определенное время и открываю-
щий  перед человеком неизведан-
ный простор.

Выступивший следом ингушский 
поэт А. Матиев рассказал случай, 
как после  осетино-ингушского кон-
фликта, находясь под впечатлением 
трагических событий, он написал на 
родном языке стихотворение  «Ма 
елха, са йиша» («Не плачь, моя се-
стра»), но никак не мог его опубли-
ковать, так как редакторы наших 
печатных изданий из-за каких-то по-
литических соображений  не осме-
ливались это сделать.

- Однажды, находясь в редакции 
районной газеты «Наьсархо», я уви-
дел там маститого ученого, на тот 

момент довольно известного и по-
пулярного в республике человека 

– Абукара Хажалиевича Танкиева. 
Преодолев смущение, я обратился к 
нему за помощью и протянул листок 
со стихотворением для оценки. Абу-
кар Хажалиевич очень внимательно 
прочитал стихи, затем еще раз пере-
читал их, а потом предложил и мне, 
как автору,  прочитать с выраже-
нием. Эффект превзошел все мои 
ожидания, потому что А.Танкиев тут 
же достал из кармана ручку и своим 
размашистым почерком поставил в 
верхнем углу своеобразную резолю-
цию: «Сравнить с трагедией В. Шек-
спира и опубликовать немедленно!»

Авторитет А. Танкиева тогда был 
настолько высок и непререкаем, 
что одной этой строки оказалось до-
статочно, чтобы стихотворение опу-
бликовали в «Наьсархо», а затем 
перепечатали в газете «Сердало» и 
в журнале «Литературная Ингуше-
тия».

А. Матиев закончил свой корот-
кий рассказ и по просьбе присут-
ствующих данное стихотворение 
было прочитано вслух одной из 
сотрудниц библиотеки и встречено 
долгими аплодисментами.

На этом вечере всем понрави-
лось и пылкое выступление извест-
ной поэтессы Марьям Льяновой, и 
вдумчивая интеллигентная речь на-
родной поэтессы республики Раисы 
Дидиговой. Каждая из них подарила 
юбиляру последнее издание своих 
поэтических сборников.

Слегка смущенный и растроган-
ный искренним вниманием к своей 
персоне, Абукар Хажалиевич тепло 
поблагодарил гостей за оказанную 
ему честь. Хотя, на мой взгляд, та-
кие личности, как А. Танкиев, сами  
оказывают честь и нам, и всей на-
шей республике своей самоотвер-
женной работой и своим вдохновен-
ным творчеством.

К. ЛАТЫРОВ

Он философствует сердцем
Юбилей
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Был период, когда в годы партий-
ного засилья профессию дворника, 
наряду с профессией кочегара облю-
бовали себе представители советско-
го андеграунда. Но времена менялись, 
андеграунд вдруг вышел из подполья, 
и вместе с его стремительным пере-
теканием в мейнстрим так же стреми-
тельно растворился в небытие и тот 
недолгий флер романтизма, окружав-
ший эти профессии. Конечно же, боль-
шинству дворников и кочегаров тот 
романтизм был совершенно неведом. 
Единственным напоминаем о нем се-
годня может служить разве что знаме-
нитая питерская «Камчатка» - котель-
ная, где работал Виктор Цой.

БАНАЗИ Нурадиновна Озиева вряд 
ли когда-то слышала, что людей ее про-
фессии сейчас в некоторых «продвину-
тых» местах принято называть «полит-
корректно» клиринг-менеджерами. Она 

скромно трудится дворником в Малгобек-
ском ПУЖКХ, и все новоявленные терми-
ны, пришедшие из далекой чужой жизни, 
никак не облегчат ее нелегких и часто 
неблагодарных трудов. Добрых полтора 
десятка лет ее собственной жизни свя-
заны с ежедневными заботами о чистоте 
городских улиц. В предрассветный час, 
пока город еще спит, выходит она на ра-
боту с метлой и совком, чтобы снова и 
снова, сметая с тротуара мусор из пустых 
сигаретных пачек, конфетных фантиков 
и помятых жестяных банок, наивно удив-
ляться человеческой неаккуратности.

Ей выпала нелегкая судьба. Так полу-
чилось, что жизнь никогда не баловала 
Банази Озиеву. Случались, конечно, и 
у нее маленькие житейские радости, но 
чаще всего ей приходилось преодолевать 
какие-то трудности.

Родилась Банази Нурадиновна  в 
1945 году в селе Имантов Кокчетавской 
области Казахстана. Детство в депорта-
ции оказалось не сладким. С ним для нее 
связаны первые разочарования и первый 
непосильно тяжелый для ребенка труд. В 
отличие от многих своих сверстников она 
была лишена даже возможности ходить в 
школу. Учеба так и осталась для нее не-
сбыточной мечтой. 

В 12-летнем возрасте состоялась па-
мятная для Банази встреча с Родиной – в 
1957 году ее семья вернулась в восста-
новленную Чечено-Ингушетию. Но это со-
бытие, если уж говорить начистоту, мало 
что изменило в ее жизни. По сути, это с 
самого начала была обычная биография 
«маленького» человека без каких-либо 
претензий и больших ожиданий.

Банази Нурадиновна никогда не сиде-
ла сложа руки, честно зарабатывая свой 
хлеб. Работать этой женщине довелось 
в разных местах, но каждый раз это был 
труд, который никак не вязался с обликом 
этой хрупкой на вид женщины. Невысоко-
го росточка, худенькая, она и в своей ны-
нешней профессии кажется какой-то слу-

чайностью. Потому и даются диву многие 
люди: откуда, мол, в ней столько сил? А 
Банати Озиева в таких случаях усмехает-
ся незаметно: проживите мою жизнь…

Окружающие никогда не слышали от 
нее жалоб на трудности. Она давно при-
выкла самостоятельно решать свои про-
блемы, полагаясь лишь на себя. Когда-то 
точно так же, без всякой помощи со сто-
роны, подняла и поставила на ноги чет-
верых детей, мыкаясь по чужим углам в 
отсутствие собственного жилья. Впрочем, 
этого жилья нет у нее и до сей поры. Жи-
вет Банази Нурадиновна в приспособлен-
ном помещении, занимая одну комнату 
в конторе бывшего ОРСа Малгобекского 
района. Но эта комната, надо заметить, 
поражает идеальным порядком и той 
красотой и уютом, которые умудрилась 
вдохнуть в нее хозяйка, проявив при этом 
необычайный женский талант. Точно так 
же Банази Озиева изо дня в день, в лю-
бую погоду делает красивыми городские 

улицы. Обидно, что окружающие часто не 
замечают ее труд, шагая по свежевыме-
тенному тротуару. Иначе бы, наверное, и 
сорили поменьше, проявляя уважение к 
ее каждодневным усилиям.

В большой жизни Банази Нуради-
новны редко встречались люди, готовые 
предложить ей свою помощь. Но она во-
все не таит обид по этому поводу. Ее ра-
дует каждый новый рассвет, который она 
встречает с улыбкой. И есть в этом тихое 
счастье – идти по жизни с открытым серд-
цем. 

- Банази Озиева очень хороший че-
ловек, - говорит мастер Малгобекского 
ПУЖКХ Марем Темерханова. – К своим 
обязанностям она относится ответствен-
но и делает свое дело добросовестно. 
На закрепленном за нею участке всегда 
царит чистота. Ее можно увидеть тут и 
ранним утром, и в полдень, и в вечерние 
часы. Мы, конечно, знаем о ее жилищной 
проблеме, но, к сожалению, наша органи-
зация не имеет своего муниципального 
жилья, которое мы могли бы предоста-
вить ей. Тем не менее, начальник ПУЖКХ 
Муса Галаев по мере возможностей всег-
да старается поощрять материально труд 
наших рабочих. Банази Озиева здесь не 
является исключением. Она - один из на-
ших лучших специалистов. Вместе с ней 
так же ответственно трудятся у нас се-
стры Хава, Дибихан и Фадиман Цолоевы. 
Этих людей мы всегда ставим в пример 
другим.

У Банази Нурадиновны завтра будет 
новый день – один из многих в ее боль-
шой жизни. Пусть же он и в этот раз при-
несет ей то удовлетворение от сделанно-
го, без которого теряет смысл любой труд. 
И пусть новый день обязательно будет 
для нее светлым и радостным.

Ахмет ГАЗДИЕВ
На снимке: Банази Озиева всегда 

на своем рабочем посту
Фото автора

БОЛЬШАЯ ЖИЗНЬ 
«МАЛЕНЬКОГО» 

ЧЕЛОВЕКА Минтруд России прорабатывает вариант предоставления женщинам право 
направлять средства материнского капитала на страховую часть своей буду-
щей пенсии, сообщает РИА «Новости». Об этом заявил глава ведомства Мак-
сим Топилин.

«Мы рассматриваем возможность использования материнского капитала для на-
правления в страховую часть пенсии», — сказал он на заседании расширенной кол-
легии Минтруда.

Топилин также сообщил, что пособие на третьего ребенка, которое выплачива-
ется с 2013 года, должно рассчитываться с учетом среднедушевого дохода семьи, а 
не из прожиточного минимума ребенка. «Есть поручение президента тем регионам, 
которые используют в качестве границы для оказания этой помощи в виде пособия 
на третьего ребенка прожиточный минимум, им поручено довести эту границу до 
среднедушевых доходов», — сказал он, напомнив, что сегодня пособие выплачива-
ется в 65 регионах, при этом в 50 из них выплаты осуществляются за счет софинан-
сирования из федерального бюджета.

По словам министра, введение пособия в 2013 году дало положительные резуль-
таты. В регионах, где осуществлялись такие выплаты, показатель рождения третьего 
ребенка в семье вырос на 8%. 

Ранее вице-премьер Ольга Голодец заявляла, что в России могут продлить срок 
выплаты материнского капитала на пять или десять лет.

МИНТРУД РАССМАТРИВАЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ НАПРАВЛЯТЬ 
МАТКАПИТАЛ НА СТРАХОВУЮ 

ПЕНСИЮ ЖЕНщИН

26 марта 2014 года в прокуратуре 
республики под председательством 
заместителя прокурора республики 
Михаила Дружинина прошло межве-
домственное совещание по вопросам 
соблюдения прав граждан на оплату 
труда. В совещании приняли участие 
представители Правительства Респу-
блики Ингушетия, Министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия ре-
спублики, Управления Росреестра по 
Республике Ингушетия, Государствен-
ной инспекции труда в Республике 
Ингушетия, Управления Федеральной 
налоговой службы по Республике Ин-
гушетия, Управления Федеральной 
службы судебных приставов по Ре-
спублике Ингушетия, совета Безопас-
ности Республики Ингушетия, руково-
дители предприятий и организаций, 
имеющих задолженность по заработ-

ной плате и прокуроры городов и рай-
онов республики.

В ходе совещания были заслушаны 
руководители предприятий, имеющих за-
долженность по заработной плате, таких 
как ООО «Ислам», ГУП «Юрт-Боахам» и 
ГУП «Насыр-Кортское», а также предста-
вители органов исполнительной власти 
республики, в ведомственном контроле 
которых находятся данные предприятия. 
В рамках совещания определены задачи 
по принятию мер, предусмотренных дей-
ствующим федеральным законодатель-
ством по ликвидации задолженности по 
заработной плате и принятия в отноше-
нии руководителей предприятий-долж-
ников мер административного и уголов-
но-правового характера.

Poriadok.ru

В ПРОКУРАТУРЕ РЕСПУБЛИКИ 
ПРОВЕДЕНО МЕЖВЕДОМСТВЕННОЕ 

СОВЕщАНИЕ ПО ВОПРОСАМ 
СОБЛЮДЕНИЯ ПРАВ ГРАЖДАН 

НА ОПЛАТУ ТРУДА

«ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ — 
2014» В ИНГУШЕТИИ!

Одиннадцатый Тотальный диктант пройдет во всем мире 12 апреля 2014г. В этом 
году к широкой аудитории пенсионеров и чиновников, молодежи и студентов, людей, 
способных записать под диктовку текст на русском языке, независимо от возраста, 
национальности и социального статуса присоединяемся и мы, дорогие соотече-
ственники!

Тотальный диктант будет проводиться совместными усилиями Министерства об-
разования и науки РИ, Ингушским государственным университетом, Институтом по-
вышения квалификации работников образования РИ и Региональной общественной 
организацией «Ассоциация учителей Ингушетии», сообщает сайт Мин.обр.науки 
РИ.

Тотальный диктант пишется под диктовку, как обычный диктант. Для его прове-
дения предположительно будут организованы площадки на базе Ингушского госу-
дарственного университета. Чтобы участвовать в диктанте от человека не требуется 
ничего, кроме желания и хорошо пишущей ручки (бумагой обеспечат организаторы), 
никакие данные никуда не вносятся, По желанию пишущего это можно сделать и 
анонимно. Единственное, что должен заблаговременно сделать участник — заре-
гистрироваться. Это можно сделать, связавшись с координатором проекта в Респу-
блике Ингушетия – Президентом Ассоциации учителей Ингушетии З. Дзейтовой по 
телефону: 89287300130 или обратившись лично в офис: г.Назрань, ул.Муталиева, ТД 
«Титан», 2-ой этаж.

Также можно зарегистрироваться по адресу в электронной почте: atimail@ inbox.
ru.

Срок регистрации истекает 10 апреля 2014г. (Время проведения Тотального дик-
танта в Ингушетии будет сообщено дополнительно).

Разумеется, многие захотят подготовиться к написанию диктанта, повторить 
правила орфографии и пунктуации, написания каких-то слов. Для такой аудитории 
каждую среду до 12 апреля с 14.00. до 16.00. будут организованы курсы на базе Ин-
ститута повышению квалификации работников образования РИ. Консультации будет 
проводить методист ИПКРОРИ М.Дударова.

Настоятельно рекомендуем всем, кто хочет участвовать в «Тотальном диктанте 
– 2014» с сегодняшнего дня начать перелистывать справочную литературу и повто-
рить уже давно пройденный материал. Желаем успехов!
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В Назрани увидел свет поэтический сборник 
«Мадина», принадлежащий перу Бориса Барса 
(Бориса Харсиева). Это уже третий после годич-
ного перерыва серьезный выход к читателю 
автора, давно известного по публикациям в пе-
риодической печати. Первый сборник Бориса 
Харсиева «Седой Кавказ – судьбы награда», в 
который наряду со своими проникновенными 
поэтическими произведениями он включил и 
прозу, причем, прозу не менее качественную, 
вышел в 2011 году. Год спустя читатели смогли 
по достоинству оценить второй сборник Бори-
са Харсиева «Осенние мотивы», проникнутый 
свойственной этому автору философичностью 
и глубиной…

НЫНЕШНЯЯ встреча с творчеством Бориса Хар-
сиева снова не оставит равнодушным вдумчивого 
читателя, задающегося вопросами личностного и 
глобального характера. Такие вопросы, как правило, 
связаны не только с высшими сферами, но и с окру-
жающей нас обыденностью, что само по себе по-
стоянно придает им статус животрепещущих, требуя 
некоего внутреннего анализа и осмысления.

Сборник «Мадина» - это попытка такого осмыс-
ления. Попытка, продиктованная ежечасным по-
знанием жизни, нашего бытия и рожденных в нем 
человеческих взаимоотношений и чувств. За фонта-
нирующей ли силой символов, в нарочито ли «про-
стом» изложении у Харсиева неизменно угадывается 
личная история героя, судьба человека, складываю-
щаяся под влиянием внешних и внутренних факто-
ров. И автор не изменяет себе – в изящной легкости 
его слога каждая мысль имеет свою законченность 
и одновременно предполагает возможность продол-

жения рассказанной истории, а то и появления в ней 
каких-то новых акцентов, расставленных продолжа-
ющейся жизнью.

Мудрость, приходящая только с годами, с об-
ретенным опытом, становясь снисходительной, 
перестает быть мудростью. Харсиев, подчеркнем, 
напрочь лишен какого-либо стремления давать гото-
вые рецепты «на все случаи жизни», но он искренен 
в своем желании быть откровенным и честным со 
своим читателем.

Это не может не подкупать. Такая искренность за-
ставляет раз за разом все внимательней прислуши-
ваться к сокрытым токам лирического мира поэта. В 
какой-то момент, проникая в глубинное содержание 
его отшлифованного до совершенства поэтического 
слова, мы вдруг отчетливо сознаем, что в сказанном 
Борисом Харсиевым существует некий код, приме-
нимый к нашим собственным переживаниям. И тогда 
забытые и «отговорившие», казалось бы, ощущения 
и чувства, пережитые в прошлом, возвращаются от-
голосками нового послевкусья.

Настоящая большая поэзия, обладая теми высо-
кими характеристиками, которые многократно отра-
жены в литературной критике, несомненно, затраги-
вает в душе читателя самые сокровенные струны. И 
пусть даже эта душа еще неопытна, не обременена 
грузом ошибок, не терзаема осколками разбитых на-
дежд – прикосновение к чужому опыту неминуемо 
сделает ее не только светлее, но и сильнее.

Таким образом, роль поэта в определенной – 
скажем так, условной - степени становится ролью 
духовного наставника. И думаю, не ошибусь, ут-
верждая, что Борис Харсиев осознает собственное 
предназначение, вписывая в канву своего творче-
ства национальную ментальность, на которой, соб-
ственно, и зиждится его поэзия.

В своем предисловии к сборнику «Мадина» кан-
дидат филологических наук А.М.Евлоева отмечает, 
что поэт воплощает в своих стихах самобытность 
национальной ингушской жизни, сокровенность че-
ловеческой души, ее широту, стихийность, отзывчи-
вость. Через образ души в его лирике раскрывается 
внутренний мир лирического героя, его духовные 
устремления и духовные ценности, философия бы-
тия, поэтическая картина мира. Такое внимание к 
живой человеческой душе приводит к созданию пси-
хологически насыщенных сюжетов. Борис Харсиев 
хочет заглянуть за черту, которая делает равными 
все человеческие души, вне зависимости от жизнен-
ного опыта, от социального положения и от жизни.

По мнению А.М.Евлоевой, в волнующе притяга-
тельных стихах поэта красота поэтических образов 
сочетается с глубиной мысли и остротой философ-
ских обобщений. Он своим мастерством, своим по-
этическим словом служит людям, наставляет их на 
путь истинный. Стихи Бориса Харсиева отличаются 
свежестью образов, глубокой мыслью, искренним 
чувством и повышенной музыкальностью. Но глав-
ное качество его поэзии – это философичность.

Надо отметить, что философичность, на которой 
заостряет наше внимание критик, действительно на-
ходит у поэта воплощение в разных направлениях 
стихотворчества. Глубокой философией наполне-
ны его наблюдения за природой, перемежающиеся 
с вполне понятным восторгом и трепетом, ею про-
низаны его серьезная гражданская лирика и лири-
ка любовная. Всюду присутствует та насыщенность 
чувств, которая называется любовью к жизни.

Следуя за своей интуицией, Борис Харсиев от 
созерцательности переходит к стремлению уловить 
тонкие жизненные закономерности и ощутить не-
умолчный пульс времен. И он талантливо фиксиру-
ет открывшиеся ему на этом пути видения. Силой 
поэтического дара ему удается создавать яркие об-
разные картины, бередящие воображение читателя 
и даже способные воздействовать на подсознатель-
ном уровне.

Очевидно, что поэт движим энергией созидания. 
Порой эта энергия вырывается в поэтических стро-
ках, наверное, даже вопреки его желанию, выдавая 
в нем редкое жизнелюбие и по-настоящему юно-
шескую свежесть чувств. Харсиев не кривит душой 
и потому строки, выходящие из-под его пера, вы-
зывают доверие, заставляя долго размышлять над 
ними и делать собственные выводы.

Впервые знакомясь с разножанровым творче-
ством Бориса Харсиева, профессор Л.Х.Танкиева 
дала меткое определение: стихи его - не стихи про-
заика, а скорее, наоборот, его проза – проза поэта.

«Творчество Б.Харсиева проникнуто ощущени-
ем времени, - пишет Л.Х.Танкиева. – Автор пыта-
ется осмыслить время и найти в нем свое место. 
Он хочет понять, что желает от него его время и 
что он от него ждет. В каждом произведении, какие 
бы темы он не затрагивал, будь то тема Родины, 
природы, любви, депортации и другие, чувствуется 
его причастность к судьбе родной земли. Она неот-
делима от причастности к эпохе. В его творчестве 
живет чувство сопереживания со всем, дарующим 
добро. Это чувство делает автора обостренно чут-
ким к голосу времени».

Думается, что поэтический сборник Бориса Хар-
сиева «Мадина» даст читателю новую пищу для 
ума, а для кого-то, возможно, откроет и какие-то 
новые грани в творчестве полюбившегося автора.

Одно из несомненных достоинств харсиевской 
поэзии заключается в ее устремленности к светлым 
идеалам. Стоит ли говорить, что жизнь продолжа-
ется до тех пор, пока в ней есть такие устремления.

Ахмет ГАЗДИЕВ

Первые индустриальные парки в виде ин-
фраструктурно и инженерно подготовленных 
участков, объединяющих на своей террито-
рии производственные, складские, офисные 
и социально-бытовые объекты, начали появ-
ляться в конце XIX века. К середине XX века 
индустриальные парки распространились по 
всей Европе. В начале 90-х годов они стали 
создаваться и в России. Большинство суще-
ствующих в стране индустриальных парков 
работает на базе предприятий, которые по той 
или иной причине полностью или частично 
прекратили свою деятельность.

Индустриальные 
парки для новой 
промышленности

Индустриальный парк (по определению россий-
ской Ассоциации индустриальных парков) - это спе-
циально организованная для размещения новых 
производств территория, обеспеченная энергоно-
сителями, инфраструктурой, необходимыми адми-
нистративно-правовыми условиями, управляемая 
специализированной компанией.

Основными конкурентными признаками инду-
стриальных парков являются: географическая бли-
зость рынков сбыта и трудовых ресурсов, наличие 
финансовых партнеров, транспортная доступность, 
интеграция нескольких видов транспорта (авто, ж/д, 
авиа, водный), избыточная обеспеченность энер-
гетическими ресурсами, упрощенный порядок про-
хождения резидентами административных и разре-
шительных процедур, близость жилья и социальной 
инфраструктуры, возможность расширения и (или) 
диверсификации производства,  передовые инже-
нерные решения.

Особенностью российской практики является ис-
пользование различных терминов для определения 
объектов рассматриваемого типа: индустриальный 
парк, промышленный парк, промышленно-логисти-
ческий парк, промышленно-технологический парк, 
технопарк. Данное разнообразие терминов нашло 
свое отражение и в нормативно-правовых докумен-
тах, главным образом, на региональном уровне.

Председатель Комитета Михаил Бангирович Иле-
зов в конце прошлого года принял участие  в совеща-
нии Минпромторга России по вопросам развития про-
мышленности в Северо-Кавказском федеральном 
округе, которое состоялось под председательством 
заместителя министра промышленности и торговли 
РФ Г.В. Каламанова. Директор Департамента стра-
тегического развития Минпромторга России Василий 
Осьмаков, говоря о реализации промышленной по-
литики на Северном Кавказе, еще раз акцентировал 
внимание участников на необходимости создания 
эффективных индустриальных парков, в том числе 
основываясь на Стандарте индустриального парка 
Ассоциации индустриальных парков (АИП) как осно-
вополагающего документа, описывающего основные 
требования к индустриальным паркам. На данном 
совещании заключена предварительная договорен-
ность о взаимодействии и методологической помо-
щи между Республикой Ингушетией, Минпромторгом 
России и АИПом.

Первые шаги по созданию индустриального пар-
ка на территории Республики Ингушетия уже сдела-
ны. Комитет промышленности, транспорта, связи и 
энергетики разработали нормативно-правовую базу, 
необходимую для функционирования ИП в респу-
блике.

В республике есть возможность построить инду-
стриальные парки обоих типов гринфилд и браун-
филд. Ведется активная работа по их созданию.

Индустриальный (промышленный) парк типа 
гринфилд предполагает покупку и (или) аренду ре-
зидентами индустриального (промышленного) парка 
незастроенного земельного участка с целью строи-
тельства улучшений в соответствии со специали-
зацией индустриального (промышленного) парка и 
потребностями его резидентов. В республике це-
лесообразно построить гринфилд в виде промыш-
ленно-логистического парка в районе федеральной 
трассы «Кавказ» в Сунженском районе.

Индустриальный (промышленный) парк типа 
браунфилд предполагает покупку и (или) аренду ре-
зидентами индустриального (промышленного) пар-
ка существующих производственных, складских и 
административных зданий, строений и сооружений 
инфраструктуры, в отношении которых проведены 
реконструкция и (или) капитальный ремонт, в соот-
ветствии со специализацией индустриального (про-
мышленного) парка и потребностями его резидентов. 
Такой вид парка в нашей республике целесообразно 
создать на основе простаивающих промышленных 
предприятий.

А. УЛЕМОВ

На вашу книжную полку

ЭНЕРГИЯ СОЗИДАНИЯ
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Хроника 
исторических  дат

События апреля

1841, 6-8 апреля – у стен Назрановской кре-
пости происходит сражение царских войск с гор-
цами имама Шамиля.

На стороне русских войск выступила ин-
гушская конная милиция. Проиграв сражение, 
Шамиль отступил. За отражение войск Шами-
ля высочайшим повелением было пожаловано 
военное знамя с надписью: «Нашим вернопод-
данным назрановским жителям за преданность, 
храбрость и усердие, оказанные 7 апреля 1841 
года».

1877, апрель - отправка Ингушского конного 
дивизиона на балканский участок русско-турец-
кой войны.

1878, 17 апреля – по указу императора Рос-
сии Александра II Ингушский дивизион награж-
ден Георгиевским знаменем с надписью «За от-
личие в турецкую войну 1877 и 1878 годов».

1891, 23 апреля – приказом № 63 началь-
ника Терской области Абдурахман Актолиев 
утвержден народным кадием в Назрановском 
городском народном суде.

1894, 17 апреля – 120 лет назад ро-
дился выдающийся советский государ-
ственный и партийный деятель Никита 
Сергеевич Хрущев (умер 1 сентября 
1971г.)

1905, 17 апреля - Императором Ни-
колаем II утверждено Положение «Об 
укреплении начал веротерпимости».

«Признать подлежащими пересмо-
тру законоположения, касающиеся 
важнейших сторон религиозного быта 
лиц магометанского исповедания», - 
сказано в указе.

1906, 18 апреля – Приказом Главно-
командующего войсками Кавказского 
военного округа образована комиссия 
по разрешению вопроса о землеу-
стройстве населения нагорной полосы 
Терской области под председатель-
ством Абрамова (т.н. «абрамовская ко-
миссия»).

1907, 3 апреля – в крепости На-
зрань прошел сход ингушского народа 
с участием начальника округа подпол-
ковника Котляревского.

Единогласно принято 2 приговора (решения):
1. О прекращении кровной вражды между ин-

гушами.
2. Об установлении калыма по шариату.

1909, 3-8 апреля – в г. Грозном состоялся 
Съезд представителей туземного и русского на-
селения от 3-х округов. От Назрановского окру-
га приняло участие 10 чел. Принята просьба о 
временном учреждении в Терской области при-
мирительных судов.

1909, 14 апреля – по приказу наместника 
Кавказа И.И. Воронцова-Дашкова карательный 
отряд Вербицкого выступил в Ингушетию для 
поимки абрека Зелимхана. 16 апреля отряд 
окружил ингушские аулы Цорх и Сарали Опие-
ва горной Ингушетии с целью поимки чеченско-
го абрека. Убито и ранено несколько ингушей и 
казаков. 26 апреля жители хуторов переселены, 
аулы Кек, Нелх, Цорх за укрывательство знаме-
нитого чеченского абрека Зелимхана Харачоев-
ского уничтожены. Абрек не обнаружен.

1910, 2 апреля - издан приказ начальника 
Терской области генерала Толстова о необхо-
димости открыть русские начальные школы во 
всех селениях 2-го Назрановского округа.

1918, 9 апреля – Декретом Совнаркома 
РСФСР образован Чрезвычайный Комиссари-
ат Южного района, включавшего территорию 
Крыма, Донской и Терской областей и Черно-
морской губернии. Чрезвычайным комиссаром 
Юга России назначен Григорий Константинович 
(Серго) Орджоникидзе.

1918, 28 апреля – в с.Назрань состоялся 
Съезд ингушского народа, который признал со-
ветскую власть, как единственную в Ингушетии.

1920, 6 апреля – Чрезвычайный комиссар 
Юга России Г.К. Орджоникидзе направил теле-
грамму председателю Совнаркома России 
В.И.Ленину о поддержке ингушским и чеченским 
народами советской власти.

1920, 15 апреля – в адрес Чрезвычайного ко-
миссара Юга России Г.К. Орджоникидзе посту-
пила телеграмма от председателя Совнаркома 
России В.И. Ленина о денежной помощи горцам 
до 200 миллионов рублей.

1920, 20 апреля – в г.Владикавказе вышел 
первый номер газеты «Красная Ингушетия» - 
органа Ингушского революционного комитета.

1920, 28 апреля – издан приказ Терского об-
ластного ревкома об отделении церкви от госу-
дарства и школы от церкви.

1920, апрель – осетинский ревком за под-
писью С. Мамсурова издал декрет о возврате 
сельскохозяйственных орудий, вывезенных из 
сел Ингушетии осетинским населением при раз-
громе ингушских сел белогвардейцами и отсту-
плении деникинских войск.

1920, апрель – издан приказ Терского об-
ластного ревкома о национализации земли в 
пределах области.

Все сделки на землю объявлялись недей-
ствительными, арендная плата отменялась, и 
земли поступали в единый земельный государ-
ственный фонд.

1920, апрель – в с. Назрань открыт Назра-
новский шариатский суд под председательством 
героя гражданской войны Тарко-хаджи Гардано-
ва.

1921, 21 апреля – Учредительный съезд Со-
ветов Горской Республики принял специальное 
постановление «О введении шариатского судо-
производства в ГАССР».

1921, 11 апреля – во Владикавказе откры-
лась первая (учредительная) Горская област-
ная партийная конференция. Избран областной 
комитет РКП(б). В состав обкома партии вошел 
И.Зязиков.

1921, 14 апреля – Президиум ВЦИК РСФСР 
принимает Постановление о наделении горцев 
(ингушей, осетин и чеченцев) землей путем 
уплотнения казачьих станиц Горской Республи-
ки.

1920, 16–22 апреля – в г. Владикавказе со-
стоялся Учредительный съезд Советов Горской 
Республики, на котором избран верховный ор-
ган власти республики – ЦИК ГАССР - в коли-
честве 66 чел., в том числе 3 представителя от 
Ингушетии.

1920, апрель – во Владикавказе начат вы-
пуск газеты «Горская правда» - органа Горского 
обкома РКП(б) и ЦИК Горской АССР.

Газета выходила до 1924 года – до упраздне-
ния Горской АССР.

1925, 1 апреля – газета «Сердало» написа-
ла, что «близ с. Ачалуки имеется минеральный 
источник, пригодный для желудочного лечения. 
Недавно вода этого источника была исследова-
на учеными специалистами, которые нашли ее 
замечательно чистой, не загрязненной подпо-
чвенными слоями земли, и обладающей боль-

шой лечебной силой по своему содержанию».

1926, 6 - 7 апреля – во Владикавказе состо-
ялся II-й Областной съезд Советов Ингушетии.

Обсуждались вопросы развития промышлен-
ности, состояния бюджета, кровничества, калы-
ма, борьбы с преступностью.

1926, 17 апреля – газета «Сердало» писала, 
что Ингушский Облисполком отказал Управле-
нию Центроспирта Северо-Кавказского района 
в открытии водочного магазина в Назрани: «...
ввиду того, что население Ингушетии аракова-
рением не занимается и к спиртным напиткам 
в силу бытовых условий относится отрицатель-
но…»

1927, 15 апреля - Постановлением исполко-
ма Ингушской автономной области установлены 
праздничные и выходные дни.

Еженедельным днем отдыха определено вос-
кресенье, в сельских местностях, в зависимости 
от национально-религиозных условий днем от-
дыха устанавливается пятница.

Особыми днями отдыха установлены: 
два дня на Рамадан-Байрам, два дня на 
Курбан-Байрам, два дня - на Мовлид. Для 
христиан определены семь дней на раз-
личные христианские праздники.

1927, 29 апреля – ВЦИК и СНК РСФСР 
дополнили Уголовный кодекс РСФСР гла-
вой Х «О преступлениях, связанных с пе-
режитками родового быта».

1928, 8 апреля – Постановление ЦИК 
СССР «О религиозных объединениях», 
лишившее церковь прав юридического 
лица.

1928, 10 апреля – в газете «Сердало» 
опубликовано сообщение, что «на при-
зывные пункты Ингушетии являются це-
лыми селениями. Многие седые старики 
просят их записать, уверяя, что они роди-
лись в 1906 г.»

К сообщению приложено стихотворе-
ние «Призыв».

1929, 6 апреля – 85 лет назад родил-
ся видный русский ученый, педагог и ли-
тературовед, многолетний преподаватель 
Чечено-Ингушского государственного уни-

верситета и автор работ по ингушской литера-
туре Юрий Борисович Верольский. Умер 30 мая 
2004 года. В 2004 году награжден орденом Ре-
спублики Ингушетия «За заслуги».

1931, 20 апреля – в Ингушетии введен в 
строй третий тоннель Алханчуртского канала.

1931, апрель - в с. Назрань введен в строй 
Назрановский кирпичный завод.

1934, 14 апреля – принято Постановление 
Чечено-Ингушского облисполкома «О едином 
чечено-ингушском алфавите».

1936, 4 апреля – Бюро Чечено-Ингушского 
обкома ВЛКСМ приняло решение «О наборе де-
вушек чеченок и ингушек в Чечено-Ингушский 
рабфак». Этому предшествовала директива ЦК 
ВКП(б) и решения крайкома партии «О подготов-
ке девушек-националок в учебных заведениях».

1938, 3 апреля – Бюро Чечено-Ингушского 
обкома ВКП(б) рассмотрело вопрос о переводе 
чечено-ингушской письменности с латинизиро-
ванного алфавита на алфавит на русской осно-
ве.

С 1 сентября 1938 г. решено перевести обу-
чение во всех школьных учреждениях по новому 
алфавиту.

1942, 5 апреля – принята директива Гитлера 
о наступательных операциях в 1942 году. Глав-
ная цель – кавказская нефть.

1942, 8 апреля – секретарь Чечено-Ингуш-
ского обкома ВКП(б) В. А. Иванов обратился к 
секретарю ЦК ВКП(б) с просьбой разрешить ор-
ганизовать в г. Грозном шестимесячные курсы 
подготовки и переподготовки партийно-совет-
ских работников из числа чеченцев и ингушей.

1942, 24 апреля – Орджоникидзевский (Вла-
дикавказский) комитет обороны принял поста-
новление об организации боевых подучастков 
и о мероприятиях по борьбе с наземным, воз-
душным противником и возможными бандитски-
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ми группами на территории Северо-Осетинской 
АССР.

1943, 20 апреля – Государственный Комитет 
обороны СССР по предложению Чечено-Ингуш-
ского обкома ВКП (б) принял решение «О меро-
приятиях по частичному восстановлению гроз-
ненской нефтяной промышленности».

1943, апрель – Верховный Главнокомандую-
щий И.В. Сталин прислал телеграмму благодар-
ности за организацию доблестного труда пред-
седателям колхозов им. Молотова и им. Кирова 
с.Экажево Назрановского района братьям Бер-
сановым: Идрису и Халиту Гойсолтовичам.

1944, 29 апреля - Указом Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР районы Чечено-Ингу-
шетии, отошедшие к Северной Осетии, пере-
именованы: Пседахский – в Аланский, селение 
Пседах – в с. Аланское, Назрановский – в Коста-
Хетагуровский, селение Назрань – в с.Коста-
Хетагурово, - в Нартовский. Районный центр 
Нартовского района из с.Средние Ачалуки пере-
несен в с. Кантышево, которое переименовано в 
с. Нартовское.

1945, 13 апреля – принято Постановление 
Северо-Осетинского обкома ВКП (б) и Совета 
Министров СОАССР, согласно которому каждый 
гражданин Северной Осетии имел право про-
дать свой дом по своему усмотрению.

Документ был принят с целью дать возмож-
ность переселяющимся в ингушские сёла осе-
тинам продать своё прежнее домовладение для 
окончательного закрепления его на ингушской 
земле.

1945, 26 апреля – Принято постановление 
Совнаркома и ЦК КП (б) Казахской ССР «О не-
достатках в хозяйственном устройстве спецпо-
селенцев, расселенных в Казахской ССР».

1949, 28 апреля – в центре г. Дзауджикау 
(Орджоникидзе) на пл. Свободы установлен 
памятник видному государственному и партий-
ному деятелю, чрезвычайному комиссару Юга 
России Г.К.Орджоникидзе. Авторы: скульптор 
А.Дитрих, архитектор П.Данчич.

Памятник снесен 31 августа 1990 г. по реше-
нию Владикавказского горисполкома Северной 
Осетии. В качестве основной вины Орджони-
кидзе была объявлена поддержка им ингушей 
в 1918-1919 гг. и возвращение им, по решению 
съезда народов Терека, прежних населенных 
пунктов, откуда они же были высланы в 1850-
1860 гг.

1949, 1 апреля – по учету МВД  СССР  на 
территории Казахстана и Киргизии находится 
335 173 чеченцев и ингушей – спецпереселен-
цев.

На 29 февраля 1944 г. было выслано 470 449 
чеченцев и ингушей. Таким образом в процес-
се депортации в течение пяти лет численность 
чеченцев и ингушей сократилась на 135 276 че-
ловек.

1954, 24 апреля – в г. Фрунзе Киргизской 
ССР родилась известный ингушский композитор 
и педагог Фариза Магометовна Шадыжева.

1956, 28 апреля – принят Указ Президиума 
Верховного Совета СССР о снятии с депортиро-
ванных народов режима спецпоселения.

1957, 1 апреля – Председатель Комитета 
Государственной безопасности при Совете Ми-
нистров СССР И. Серов направил в ЦК КПСС 
записку о том, что « бывшие спецпереселенцы 
ингушской национальности неорганизованно и в 
массовом порядке возвратились к прежним ме-
стам жительства».

КГБ посчитал «целесообразным поручить 
Совету Министров РСФСР срочно принять меры 
к устранению причин, вызывающих нездоровую 
обстановку в Северо-Осетинской АССР».

1957, 3 апреля – принято совместное по-
становление Чечено-Ингушского обкома КПСС 
и Оргкомитета по восстановлению автономии 
чечено-ингушского народа «О мероприятиях по 
приему и устройству чеченцев и ингушей, при-
бывающих в 1957 году».

1957, 8 апреля – Министр внутренних 
дел СССР Н.П. Дудоров доложил секретарю 
ЦККПСС Н.И. Беляеву, что «были приняты меры 

к немедленному прекращению этого переезда 
(возвращения спецпереселенцев – сост.), за-
держанию переезжающих без разрешения ор-
ганизационного комитета и возвращению их к 
местам бывшего поселения».

Летом 1957 года возвращение чеченцев и ин-
гушей было приостановлено.

1957, 10 апреля – принят Указ Президиума 
Верховного Совета РСФСР об изменениях в ад-
министративно-территориальном составе Чече-
но-Ингушской АССР».

В составе республики образован Первомай-
ский район с центром в селе Первомайское. 
Коста - Хетагуровскому району и с. Коста- Хе-
тагурово возвращены их прежние исторические 
наименования – Назрановский район и село На-
зрань.

Утвержден административно-территориаль-
ный состав республики.

1957, 13 апреля - принято Постановление 
Совета  Министров Северо-Осетинской АССР 
№ 36 «Об устройстве ингушского населения, 
стихийно приехавшего в Пригородный район».

Председателям колхозов и директорам пред-
приятий предложено рассмотреть заявления о 
приеме на работу ингушей, возвращающихся из 
депортации, в том числе и на рудники Садонско-
го рудоуправления, лесоповалы «Севкавлеса» 
и т.п. Предлагается предоставить возможность 
поселиться на постоянное местожительство в 
населенных пунктах Кировского и Дигорского 
районов и не допускать их расселения в При-
городном районе. Одновременно предостав-
ляется возможность расселения ингушей в 
Коста-Хетагуровском (Назрановском) районе 
Чечено-Ингушетии. Обговариваются вопросы 
приема ингушской молодежи в училища меха-
низации и ФЗО.

1957, 15 апреля – Центральный комитет 
Коммунистической партии Казахстана принял 
постановление «О мерах по закреплению и тру-
доустройству чечено-ингушского населения».

Решение было принято с целью закрепления 
чеченцев и ингушей в Казахстане.

1957, 29 апреля – издан Указ Президиума 
Верховного Совета РСФСР № 621/ 4 «О включе-
нии в состав ЧИАССР и СО АССР территории, 
переданной из Грузинской ССР».

1958, 15 апреля – состоялась первая сессия 
Верховного Совета восстановленной Чечено-
Ингушской АССР. Председателем Президиума 
Верховного Совета избран Ильяс Абдуллаевич 
Алмазов, председателем Совета министров ут-
вержден Муслим Гайрбекович Гайрбеков.

1960, 12 апреля – в с. Экажево Назрановско-
го района прошло массовое примирение кров-
ников.

1969, 19 апреля – 45 лет назад при Чече-
но-Ингушском республиканском театре кукол 
известным ингушским театральным деятелем 
Беком Вагаповичем Абадиевым образована ин-
гушская труппа театра кукол.

1971, 8 апреля - указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР звеньевому совхоза «Эка-
жевский» Назрановского района Артагану Орц-
хоевичу Албогачиеву присвоено звание Героя 
Социалистического труда с вручением золотой 
медали «Серп и молот» и ордена Ленина.

1973, 30 апреля – в г. Грозном открыт памят-
ник «Дружба народов» - героям революционных 
битв на Северном Кавказе в 1917-1920 гг. рус-
скому Николаю Гикало, ингушу Гапуру Ахриеву 
и чеченцу Асламбеку Шерипову.

Памятник разрушен во время так называ-
емой антитеррористической кампании в 1999 
году. Восстановлен и вновь открыт 7 мая 2004 
года.

1989, 6 апреля – делегация ингушей в Мо-
скве передала обращение ингушского народа в 
адрес руководства Советского Союза с прось-
бой восстановить территориальную целост-
ность народа, урезанную в результате депорта-
ции 1944 года.

Под обращением стояли подписи 52 212 че-

ловек.

1989, апрель – разработан генеральный 
план для переселения граждан из оползневой 
зоны г.Малгобека и образования нового поселка 
Зязиков – юрт на перекрестке дорог Грозный-
Малгобек - Назрань.

11 мая 1990 г. Указом Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР утверждено произведен-
ное Президиумом Верховного Совета ЧИ АССР 
наименование села Зязиков-Юрт Малгобекского 
района.

1989, апрель – в №4 журнала ЦК КПСС «По-
литическое самообразование» (с.58-63) опубли-
кована статья видного историка Хаджи Мурата 
Ибрагимбейли «Сказать правду о трагедии на-
родов» об истинной правде депортации ингуш-
ского, чеченского и других народов.

1991, 26 апреля – Верховный Совет Россий-
ской Федерации принял Закон № 1107-1 «О реа-
билитации репрессированных народов».

Верховный Совет СО ССР обсудил и осудил 
Закон 29 апреля, а республиканская пресса опу-
бликовала текст Закона только 14 мая.

1991, 26 апреля – принято Постановление 
Верховного Совета Российской Федерации «О 
порядке введения в действие Закона РСФСР 
«О реабилитации репрессированных народов».

1993, 1 апреля - Приказ Министра здравоох-
ранения Российской Федерации N 60 об откры-
тии Ингушского медицинского училища.

1993, 8 апреля - Указ Президента Ингушской 
Республики «Об образовании органов государ-
ственного управления Ингушской Республики». 
Сформирован Совет Министров - Правитель-
ство Ингушской Республики.

1993 г. 17 апреля - Указом Президента Ин-
гушской Республики N 111 в г.Москве образова-
но Постоянное представительство Ингушской 
Республики при Президенте Российской Феде-
рации.

1993, 24 апреля - вышел первый номер ре-
спубликанской общественно-политической газе-
ты «Ингушетия». Главным редактором назначен 
Хусейн Суланбекович Шадиев.

1993, апрель – в г. Назрани организован Ин-
гушский банк Сберегательного банка России.

1994, 11 апреля – в Назрани прошёл 1-й 
съезд мусульман Ингушетии.

1994, 15 апреля – принят Указ Президента 
Российской Федерации N 788 «О строительстве 
столицы Республики Ингушетия».

1994, 23 апреля - Принято Постановление 
Правительства Российской Федерации N 380 
«Об образовании Ингушского государственного 
университета в 1994 г.»

20 сентября 1994 г. состоялось торжествен-
ное открытие первого в истории Ингушетии вуза 
- Ингушского государственного университета.

1994, апрель - создание Федерации футбола 
Ингушетии.

1997, 12 апреля - Учредительная конферен-
ция журналистов Ингушетии. Председателем 
Союза журналистов избрана Жансурат Аушева - 
корреспондент Российского телевидения по РИ, 
заместителем - Мурат Озиев, главный редактор 
газеты «Сердало».

2000, 13 апреля – Указом Президента Рос-
сийской Федерации № 675 звание Героя Рос-
сийской Федерации присвоено Юнус-Беку Ба-
матгиреевичу Евкурову за личное мужество и 
героизм, проявленные при выполнении специ-
ального задания в Косово.

2002, 7 и 28 апреля – досрочные выборы 
Президента Республики Ингушетия. Во втором 
туре выиграл заместитель Полномочного Пред-
ставителя Президента Российской Федерации в 
Южном федеральном округе Мурат Магомето-
вич Зязиков, набравший 53 % голосов от общего 
числа принявших участие в выборах или 50576 
голосов.

Подготовил
Я. СУЛТАНОВ



СЕРДАЛО 8 стр. № 46-47 (11180-–181), 29 марта 2014 года

«Куда поступить?» - вопрос, кото-
рым сегодня приходится задаваться 
каждому выпускнику школы. На что 
решиться бывшим школьникам и 
куда можно поступить, нам расска-
зал заместитель министра образова-
ния и науки Республики Ингушетия 
Асхаб Магаметович Дудургов.

- Какова обстановка с факуль-
тетами вузов и сузов  Республики 
Ингушетия?

- У нас в республике имеется один-
надцать организаций профессио-
нального образования. Из них восемь 
- среднеспециальных и три - высших 
учебных заведений.

Вузы: это Ингушский государ-
ственный университет, который может 
принять абитуриентов по более чем 
двадцати направлениям; Институт 
экономики и правоведения - негосу-
дарственное образовательное учреж-
дение, соответственно, абитуриентов 
принимают только по контракту; и фи-
лиал Современной гуманитарной ака-
демии.  

Должен отметить, что для того что-
бы получить хорошее образование, со-
всем не обязательно поступать в выс-
шую профессиональную организацию. 
Достойное образование можно полу-
чить и в организациях среднего про-
фессионального образования. Таких у 
нас в республике восемь: 

Политехнический колледж Респу-
блики Ингушетия, достаточно извест-
ный как в республике, так и за ее пре-
делами. Колледж в течение нескольких 
последних лет входит в число ста луч-
ших сузов России, а по итогам прошло-
го года он попал в число десяти лучших 
колледжей России. На базе этого кол-
леджа 22 января с.г. года с участием 
Главы РИ Юнус-Бека Евкурова, а также 
гостя республики  -  заместителя полно-
мочного представителя Президента РФ 
в СКФО Михаила Юрьевича Ведерни-
кова, состоялось открытие созданного 
многофункционального центра при-
кладных квалификаций для строитель-
ной отрасли.

Назрановский политехнический кол-
ледж; 

Колледж сервиса и быта, осущест-
вляющий подготовку кадров по ряду 
специальностей как для туристическо-
го сектора, очень актуального на сегод-
няшний день направления, так и обслу-
живающего персонала. На базе этого 
колледжа у нас открыты новые специ-
альности, связанные именно с туристи-
ческим направлением;

Пожарно-спасательный колледж - 
актуален для молодых людей, желаю-
щих работать именно в пожарных дру-
жинах, пожарно-спасательных, в том 
числе и для людей, которые в дальней-
шем планируют получить высшее обра-
зование по направлению МЧС. На его 
базе также  открыты новые специаль-
ности, в которых будут готовить спаса-
телей, а также специалистов промыш-
ленного и туристического альпинизма;

Назрановский аграрный техникум. 
Здесь у нас готовят кадры на базе ос-
новного образования, то есть по окон-
чании девяти классов люди имеют 
право поступить в данную образова-
тельную организацию;

Медицинский колледж, где готовят-
ся медкадры;

Колледж искусств, который находит-
ся в Сунженском районе;

Северо-Кавказский топливно-
энергетический  колледж, готовящий 
энергетические кадры, связанные с 
электропроводкой и электрическим 
оборудованием. 

По колледжам мы на сегодняшний 
день можем принять максимум поряд-
ка двух тысяч абитуриентов, а по уни-
верситетам - около девятисот. В год же 

наши школы выпускают порядка трех с 
половиной тысяч учеников. 

- Направляются ли сегодня наши 
абитуриенты на обучение за пре-
делы республики по целевым ме-
стам?

- Дело в том, что пока у нас ясности в 
этом вопросе нет. В силу вступил Феде-
ральный Закон от 29.12.2012 N273-ФЗ 
«Об образовании в Российской Феде-
рации», который предусматривает ряд 
изменений в порядке и условиях при-
ема граждан на обучение, в том числе 
и в осуществлении целевого набора в 
Республике Ингушетия. Точно ясно, что 
целевой набор будет, однако сказать, в 
каком виде это будет происходить, мы 
не можем.

Одним из основных изменений в 
порядке приема граждан на обучение 
является то, что направляющая сто-
рона - тот орган исполнительной или 
муниципальной власти, который на-
правляет абитуриента на обучение по 
целевому месту, - должен гарантиро-
вать направляемым лицам социаль-
ное обеспечение в ходе обучения и 
трудоустройство по окончании высшего 
учебного заведения. К сожалению, на 
сегодняшний день этого сделать мы не 
можем, поскольку в бюджете республи-
ки нет средств, заложенных под рас-
ходы на социальное обеспечение этих 
детей, а также возникают проблемы и с 
трудоустройством выпускников. Если в  
республике кадровая потребность в ос-
новном в техническом направлении, то 
наши выпускники традиционно выбира-
ют экономические, либо юридические 
направления. Это неправильно, потому 
что  на ближайшие 15 лет в республике 
наблюдается перенасыщение кадров 
этих специальностей.

Здесь хотелось бы обратиться к ро-
дителям и к абитуриентам с большой 
просьбой чтобы при выборе специаль-
ности они обращали внимание в пер-
вую очередь на состояние рынка труда 
Республики Ингушетия. Раньше таких 
жестких обязательств в связи с при-
емом граждан на обучение, как сейчас, 
не было. Помимо этого и сама проце-
дура осуществления целевого набора 
была гораздо проще и легче как для 
направляющей стороны, так и для са-
мих абитуриентов. Раньше мы могли на 
одно целевое место направить одного 
абитуриента, а через него отправить и  
копии документов второго конкурс обе-
спечивающего поступающего. Сегодня 
же оба абитуриента вынуждены ехать в 
вуз, лично подавать документы и уча-
ствовать в конкурсе.

 - Асхаб Магаметович, на каких 
интересных факультетах обуча-
ются наши студенты за предела-
ми республики?

- За пределами республики обучает-
ся более двух с половиной тысяч сту-
дентов из Республики Ингушетия. Мы 
часто проводим с ними встречи. Также 
на интернет-портале Вконтакте.ру соз-
дана группа отличников и стипендиан-
тов Главы РИ, в которой состоит доста-
точно большое количество студентов 
ингушей−отличников. Это студенты 
разных факультетов:  дизайна и тех-
нологий, строительных, инженерных, в 
том числе и экономических, юридиче-
ских, медицинских. Могу сказать, что 
все факультеты, которые можно было 
бы в принципе охватить в России, на-
шими студентами охвачены.

Хотелось бы отметить, что из года в 
год Санкт-Петербургская лесотехниче-
ская академия выделяет нам места на 
очень интересные факультеты, такие, 
как ландшафтный дизайн, дизайн ин-
терьера и т.д. Но, к сожалению, наши 
абитуриенты то ли еще не созрели для 

таких специальностей, то ли заранее 
недооценивают свои возможности и эти 
места остаются невостребованными. В 
этом году мы также будем упорно про-
сить выделения этих мест, но опять-та-
ки неизвестно, воспользуются ли наши 
выпускники такой возможностью. Я 
считаю, что в нашей республике таких 
специалистов, если и есть, то очень не-
много. 

- Ведутся ли с абитуриентами 
работы  по ознакомлению их с раз-
личными видами профессий более 
широко круга?

- Нами совместно с Министерством 
труда, занятости и социального разви-
тия РИ  проводятся профориентаци-
онные работы среди школьников. Мы 
являемся единственным субъектом, ко-
торый привлекает к этой работе самих 
же бывших выпускников школ, студен-
тов-отличников  вузов. Они рассказыва-
ют школьникам об университетах, в ко-
торых учатся, о возможностях, которые 
содержат и дают вузы помимо учебной 
части. Школьникам очень нравятся та-
кие беседы.

Помимо этого у нас в республике  
проходил проект «Нулевой километр», 
в котором приняли участие 750 выпуск-
ников школ. Эта программа является 
одной из частей профориентационной 
работы среди школьников в республи-
ке, где рассказывалось о возможностях 
поступления в Российскую академию 
народного хозяйства государственной 
службы.  В прошлом году такой же  про-
ект под названием «Синергия» у нас 
проводил  Московский  финансово-про-
мышленный университет. 

Хочу сказать, что нам, сотрудникам 
Министерства образования РИ гораздо 
проще донести информацию до абиту-
риентов, чем до их родителей. Расска-
жу один случай, когда я принимал уча-
стие в приемной комиссии  несколько 
лет назад: 

Ребенок сидит, пишет заявление о 
поступлении на  факультет дизайна и 
технологии, мать в это время всячески 
его отговаривает и настаивает на том, 
чтобы он поступал на экономический 
факультет.

Это неправильно. Пока мы будем за-
ставлять детей поступать на те факуль-
теты, которые им не нравятся, процент 
отчисляемости наших студентов будет 
оставаться достаточно высоким. Мно-
гие наши студенты бывают отчислены 
по истечении первого жесеместра. Не 
хочу сказать, что вся вина на родите-
лях, в первую очередь это, конечно, 
слабая база наших абитуриентов,  но 
и подобные родительские настаивания 
здесь играют свою роль.

- Ведется ли какая-либо работа 
по дальнейшему трудоустройству 
выпускников вузов?

- Действует акция Главы РИ по тру-
доустройству выпускников, имеющих 
диплом об окончании вуза с отличием. 
В прошлом году в рамках этой акции 
было трудоустроено более  шестидеся-
ти человек, в позапрошлом - семьдесят 
пять. В этом году эта акция так же пла-
нируется. 

Мы, конечно, были бы рады трудоу-
строить всех выпускников,  но это, к со-
жалению, невозможно. В год у нас по-
ступает примерно  три тысячи человек, 
это значит, что через пять лет три тыся-
чи специалистов будет необходимо тру-
доустроить. Естественно, каждый год 
по три  тысячи человек трудоустроить в 
нашей республике невозможно, поэто-
му, я думаю, что выпускникам следует 
стараться трудоустраиваться не только 
в республике, но и за ее пределами.

 Ася  ГЕТАГАЗОВА

Выбор профессии

Пожарники, спасатели, 
врачи, учителя...

В РФ проживают 
более 82 тысяч 

долларовых 
миллионеров

Около 82,3 тысяч долларовых мил-
лионеров проживают в Российской 
Федерации,  из них 52,7 тысячи - в 
Москве. Данные исследования, прове-
денного в конце 2013 года компанией 
New World Wealth, приводит ИТАР-
ТАСС.

Больше всего миллионеров в про-
шлом году было в США - свыше 4 
миллионов человек. За ними следует 
Япония - более 1 миллиона человек. 
Дальше идут Великобритания (около 
815 тысяч человек), ФРГ, КНР, Кана-
да, Швейцария, Бразилия, Франция и 
Сингапур, замыкавший первую десят-
ку с 225 тысячами миллионеров.

Вместе с тем Москва заняла 26-ю 
позицию в рейтинге городов с самым 
большим числом проживающих в них 
богачей. Первые места в этом списке 
получили Лондон, Нью-Йорк, Токио, 
Сингапур и Гонконг (от 339,2 тысячи 
до 164,5 тысячи человек). Замыкает 

первую тридцатку Мумбаи (37,1 тыся-
чи миллионеров).

Международная консультационная 
фирма New World Wealth базируется 
в Южно-Африканской Республике и 
с особым пристрастием изучает быт 
и нравы своей клиентуры в Африке, 
Азии и на Ближнем Востоке. Но как 
раз в этих регионах, за исключением 
Азии, богачей сравнительно немного. 
Среди ближневосточных городов по 
числу миллионеров в минувшем году 
лидировали Стамбул (35 тысяч) и Ду-
баи (26 тысяч), среди африканских - 
Йоханнесбург (около 23 тысяч).

... И резко 
вырос спрос на 
подержанные 
автомобили

Вторичный  рынок  автомоби-
лей растет,  сообщает  издание 
UgNovosti.ru со ссылкой на исследо-
вание, которое провели сотрудники  
агентства «Автостат».

Как выяснилось, за февраль те-
кущего года на рынке было продано 
не менее 430 тысяч подержанных 
автомобилей. При этом, как отме-
чают эксперты, на первичном рын-
ке продажи снизились сразу на два 
процента. В то же время отечествен-
ный автогигант «Автоваз» сумел 
увеличить продажи автомобилей на 
5,2 процентов. За отчетный период 
было продано 243 тысячи подержан-
ных моделей ВАЗ и Lada. 

Лучше всего на вторичном рынке 
продаются Kia и Skoda. Их продажи 
выросли на 34,7 и 37,2 процентов со-
ответственно.

Знаете ли вы, что
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В горном ГУПе «Галашки» Сунженского района 
516 гектаров, которые, к сожалению, не все обра-
батываются. Из них в лучшем случае использует-
ся процентов пятьдесят пашни. 

Недавно исполняющим обязанности директо-
ра этого сельхозпредприятия назначен местный 
галашкинец из потомственной семьи земледель-
цев Иса Оздоев. С ним побеседовал наш корре-
спондент.

- Иса,  Вы в сельском хозяйстве человек не 
случайный - из большой семьи Оздоевых, кото-
рые испокон веков занимаются земледелием и 
скотоводством. Имеете в этом направлении 
многолетний опыт и навыки, выпускник Серно-
водского сельскохозяйственного техникума, по-
сле окончания которого работали много лет, в 
том числе и в бывшем колхозе им. Орджоникидзе 
в Галашках, считавшимся в годы социализма не-
плохим хозяйством, чему я свидетель, неодно-
кратно делавший передачи об этом колхозе и 
работавших в нем людях, будучи редактором 
сельхозпередач Чечено-Ингушского радио.

Зная неважную ситуацию, сложившуюся в 
хозяйстве на сегодняшний день, проблемы, воз-
никшие в связи с этим, хотелось бы сначала уз-
нать, с чего Вы начнете укрепление доверенно-
го Вам госпредприятия?

- Откровенно говоря, мне не хотелось бы говорить 
о прошлом ГУПа «Галашки», боюсь, что в чем-то могу 
ошибиться, потому что это хозяйство я принял недав-
но. Буду говорить о том, что есть в настоящее время, 
как и в каком направлении развивать ГУП дальше.

Из озимых у нас 166 гектаров, 90 - пшеницы и 76 
- ячменя. Они, должен сказать, в хорошем состоянии. 
Остается только подкормить их азотным удобрением, 
которое мы уже получили. Думаю, что к концу марта 
завершим подкормку всего нашего озимого поля. До  
конца апреля проведем обработку растений ядохими-
катами против сорняков и вредителей.

Я по специальности агроном, имеющий многолет-
ний опыт работы по линии растениеводства, привык-
ший по состоянию озимых делать прогнозы, которые 
оправдывались где-то процентов на 90. Отсюда, по 
сегодняшнему состоянию озимых могу сказать, что с 
каждого гектара в среднем возьмем по 35 центнеров, 
а то и больше. Главное, чтобы не было природных ка-
таклизмов.

В апреле на 40-гектарной площади предстоит по-
сеять кукурузу на зерно. После подкормки озимых 
сразу же начнем пахоту этого поля, а затем проведем 
предпосевную обработку этой пашни, а 15-16 апреля 
приступим к заделке семян кукурузы в почву.

Что касается кукурузных семян, их нам обещали 
дать в начале месяца.

Если в 2013 году в ГУПе взяли с гектара по 70 
центнеров в початках, то в этом году мы планируем 
с каждого круга собрать по 100 центнеров. Такую и 
выше урожайность можно получать на наших благо-
датных землях. Кроме кукурузы на зерно мы в этом 
году посадим картофель на пятигектарной  площади, 
что будет сделано впервые за много лет. Картофель 
в нашей горной местности  бывает экологически чи-
стым и вкусным.С каждого гектара в среднем плани-
руем получить по 20 тонн клубней.

Учтя плюсы и минусы будущего в этом году урожая 
озимых, кукурузы и картофеля, мы пришли к выводу, 
что нынешний 2014 год для нашего ГУПа будет при-
быльным.

У нас в хозяйстве  на данный момент в общей 
сложности где-то 516 гектаров сельхозугодий, из кото-
рых процентов пятьдесят пашни, а остальная часть, 
лежащая на верховьях хребта, годится только для 
сенокоса. Сено, которое мы решили заготовить этим 
летом, реализуем населению республики.

Конечно же, без дополнительных трактора, ком-
байна и косилки нам в дальнейшем не обойтись. Ду-
маю, что Минсельхоз нам в этом поможет.

Потом, что важно отметить, у нас можно и нужно 
заняться садоводством, для развития которого есть 
все условия, особенно почвенно-климатические. Ду-
маю, что со временем мы сможем заложить где-то 
гектаров двадцать садов яблонь и груш. Что касает-
ся урожая озимых, считаю, что в ближайшие два-три 
года мы сможем выйти на 40 и выше центнеров уро-
жайности на гектар, кукурузы - на 110-120 центнеров в 
початках, картофеля - на 25-30 тонн.

- Иса, от души хочется пожелать Вам на 
этом нелегком пути удачи для укрепления эко-
номики хозяйства, чтобы оно, наконец, стало 
стабильно развивающимся.

Ш. БАТАРБЕКОВ

В 2014 году Министерством образования и на-
уки РИ, совместно с Институтом повышения ква-
лификации работников образования проведен 
региональный этап Всероссийской олимпиады 
школьников по всем 21 предметам.

С 13 января по 8 февраля 2014 года на базе лицея 
№ 1 г. Магаса и гимназий № 1 городов Малгобека и Ка-
рабулака проходили предметные олимпиады, словно 
вновь и вновь утверждая крылатые слова из латыни: 
«Scientia-potentia est», что означает «Знание-сила». 
Значимость этих слов, казалось бы, ставших аксиомой 
на все времена и у всех народов, немного подкошена 
нынешним временем в силу всем нам небезызвест-
ных, в обход духовных, социально-элитарных методов 
достижения целей на образовательном поприще. По-
этому невольно память и реанимирует огромную суть 
силы этих все же непоколебимых слов.

Участниками  данного этапа олимпиады стали 
именно те школьники, которые прошли жесткий от-
бор на школьном, а затем и на муниципальном этапах 
олимпиад. Словом, нелегок был путь лучших из числа 
ненасытно «грызущих гранит науки» школьников-олим-
пиадников  Республики Ингушетия.

Республиканский центр дистанционного образова-
ния детей с ограниченными возможностями здоровья 
(далее - РЦДО) впервые вышел за рамки дистанцион-
ного участия в олимпиадах по школьным предметам. И 
это для учащихся центра является достижением, на ко-
тором, как они заверяют, не собираются ограничивать-
ся. В преддверии становления трехлетнего процесса 
дистанционного обучения двум первым ласточкам 
старших классов был дан зеленый свет для участия в 
региональном этапе олимпиады. Среди заявивших о 
себе на участие в предметных состязаниях было двое 
наших сильных учащихся: Микаил Евлоев, ученик 9 
класса (география) и Зухра Нальгиева, ученица 10 
класса (русский язык).

17 февраля 2014 года в лицее №1 г. Магаса проходи-
ла олимпиада по географии среди 9-11 классов. Одно-
временно несколько учителей-предметников заявили 
о желании и готовности принять участие в подготовке 
к олимпиаде Микаила Евлоева, как одного из успева-
ющих на отлично по всем предметам. Его учитель по 
русскому языку и литературе Айна Саварбековна Дзау-
рова, не задумываясь, заявила об участии Микаила по 
своему предмету, так как у него глубокие знания   по 
русскому языку, тем более что он получал высокие бал-
лы в дистанционных конкурсах. К сожалению, именно 
по русскому языку в заданиях нужно было владеть на-
выками быстрого письма манускриптом, в чем физиче-
ски ограничен Микаил...   А вот с формой заданий по 
географии, над которыми можно было работать за ком-
пьютером (в чем он очень силен), ему повезло больше. 
Ведь он   мечтает стать программистом. Его учитель 
по географии Раиса Уматгиреевна Сагова представила 
его как талантливого ученика по своему предмету. Ну 
и главным условием его участия в олимпиаде, конечно 
же, стало согласие строгой и объективной, но при этом 
всегда готовой поддержать и помочь одаренным детям, 
Любы Магомедовны Темирбиевой (главный специ-
алист Министерства образования РИ). Она пообещала  

создать все необходимые условия нашему ученику для 
выполнения заданий за компьютером.

Он один из первых завершил свою работу.   Похва-
лив Микаила,   Люба Магомедовна  пригласила его за 
стол, где заседала комиссия, и тут же в его присутствии 
члены жюри провели разбор олимпиадных заданий. 
При этом она попросила его не волноваться и   успоко-
ила тем, что у него много правильных ответов. Далее 
она протянула школьнику вазу со сладостями, сказав 
безальтернативно: «Бери, не отказывайся, это дело 

надо подсластить». Микаил заулыбался и неукосни-
тельно исполнил ее просьбу.   Разбирая каждое зада-
ние, Микаил, что называется, своими глазами увидел, 
как он поработал: что ему удалось, а что нет, над чем 
ему надо работать и каким разделам географии необ-
ходимо уделить больше внимания. 

Учителя похвалили Микаила и пожелали ему боль-
ших успехов в учебе. Позже, во время нашего общения 
по скайпу, Микаил поделился, что будет готовиться к 
участию в олимпиадах и по другим предметам в следу-
ющем учебном году.

А церемония награждения победителей и призе-
ров олимпиады проходила 15 марта в гимназии № 1 г. 
Карабулака. В торжественной обстановке министр об-
разования и науки РИ Милана Ахметхановна Хасиева 
награждала 21 ученика-победителя и 203 ученика-при-
зера. Среди призеров, получивших грамоты, были и 
наши учащиеся - Микаил Евлоев и Зухра Нальгиева.

Люда ЕВЛОЕВА, 
РЦДО

С 13 января по 8 февраля 2014 года в Респу-
блике Ингушетия проходил региональный 
этап Всероссийской олимпиады школьников 
по общеобразовательным предметам, участие 
в котором приняли 1196 лучших учащихся из 
80 образовательных организаций.

Олимпиада проводилась по 21 предмету.

Победителями и призерами регионального этапа 
Всероссийской олимпиады школьников стали 223 
учащихся, в том числе учащиеся Республиканского 
центра дистанционного обучения детей с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Церемония награждения победителей и призе-
ров регионального этапа Всероссийской олимпиады 
школьников состоялась 15 марта 2014 года в гимна-
зии №1 г.Карабулака.

Поздравляя школьников, министр образования 
и науки РИ Милана Ахметхановна Хасиева отмети-
ла, что опыт участия в олимпиадах бесценен, а полу-
ченные знания, без сомнения, пригодятся ребятам в 
дальнейшем.

Церемония прошла в торжественной обстановке. 
Победителям и призерам были вручены грамоты и 
памятные подарки.

Поздравления и слова благодарности прозвучали 
в адрес учителей, подготовивших участников олим-
пиады.

Учащиеся 11 «А» класса СОШ №3 г. Малгобека 
Марина Магометовна Арсамакова и Хава Ахмедовна 
Точиева недавно участвовали в проведении респу-
бликанского тура по предметным олимпиадам. 

Марина Арсамакова по предмету биология была 
награждена дипломом победителя  республиканско-
го этапа Всероссийской олимпиады школьников. 

Хава Точиева завоевала 1-е место в номинации 
«Экология». За этот  успех им присуждены дипломы. 

Умницы рассказали что привело их к успеху: 
«Чтобы пройти в региональный тур, нам пришлось 
пройти первый этап в родной школе №3 г. Малго-
бека и в гимназии №1 имени С.И. Чахкиева. По ре-

зультатам мы прошли во второй этап всероссийской 
олимпиады.

Очень хотели проверить свои знания, узнать, что 
мы сами можем. Конечно, очень важна была и под-
держка родных и близких людей. 

Приобрести эти знания нам помогла учительница 
по биологии Хадишат Яхьяевна Богатырева. Не пер-
вый год ходим на дополнительные уроки биологии, 
так как у нас общая мечта - поступить в медицинский 
вуз.

Хадишат Яхьяевна старалась дать нам как можно 
больше знаний, уделяя нам драгоценное время, и мы 
не могли ее подвести. Это наша общая победа».

Это наша 
общая победа

АПК

Хозяйство можно 
и нужно сделать 
рентабельным

Первый успех

ОБРАЗОВАНИЕ
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НУСКАЛА ЛОТКЪАМ
Лоамаш лакха да, ма аьларий сога,
Лоам чу яха, къайлаяьла ма еннаярий со,
Цигач а сатем хиланзар сона.
Аренаш шера я, ма аьларий сога,
Аренашка лела ма йоалларий со,
Цигач а моттиг теанзар сона...
Со кхеллача сай Даллас
Кхолланза ялара со,
Со яьча са нанас йинза ялара со.
Нанас со яьча цу бийсах даьра ча
1аьржача лаьтта керчаш ма ярий,
Боарза т1а яьнна, меца борз
1увг1аш ма ярий.
Дарцо ц1окъа лом чувхош ма дарий,
Берташа сай баьрда ма барий.
Сай боардаш меца бертий ма ярий,
Дарцо чувхадаьр ц1окъа лом ма дарий,
Даьръяьча чайтонгех елхаш,
1аьржача лаьтта керчаш,
1увг1аш ча-нана ма ярий.
Со яьча са Даллас со йинза ялара,
Со яьча са нанас со йинза ялара.
Т1аьн к1ала ча делла, бе бага ва белла,
Аз маьждига ц1и техача ва санна,
Къаьра дув Къор1ах аз биача ва санна,
Сел даькъаза х1ана кхеллай-те
Со кхеллача са Даллас!
Цох дувцача хабарех Шолжа т1арча жаг1ах санна
Аренцара зизаш тарденнар ва лайла
Со се ма ярий цох г1алат ва яьннар...
 

ЖАЛОБА НЕВЕСТЫ
Сказали мне, что горы высоки - хотела я в горах укрыться. Нет, 

там не нашла я утешенья. Сказали мне, что степи широки - хотела 
я в степях водиться, но и там не было места для меня... Зачем 
меня создал Бог? Зачем меня родила мать? В ту ночь, когда мать 
меня родила, валялась на сырой земле разъяренная медведица; 
над курганом выл голодный волк, лев был гоним метелью, олень 
растерзан волками. Оленя растерзали голодные волки, лев был го-
ним холодом метели, медведица валялась на сырой земле, стеная 
о своем раненом медвежонке. Зачем меня создал мой Бог? Зачем 
меня родила моя мать? С огнем в руке, с соломой под мышкою, 
будто я сожгла мечеть, как будто я поклялась Кораном ложно? 
Зачем такой несчастной создал меня мой Бог? Да умрет та, кому 
щебень Сунжи, цветы лугов оказались прекрасными, пусты о нем 
слова! Сама же я, сама ошиблась в нем!

* В 1902 году записал студент Рижского политехнического 
института Джабагиев.

В примечании к этой публикации написано: «Ингушская на-
родная песня. Записана студентом Рижского политехнического 
института Джабагиевым в 1902 году... Из отчета А. Грена. Из 
материалов Л. Г. Лопатинского». В названном институте в на-
чале XX века обучались братья Магомет и Висангирей Джабаги-
евы. Из них ингушским фольклором и письменностью занимался 
Магомет. По всей видимости, запись принадлежит ему.

Однако не всегда песни надо понимать в буквальном смысле.
Многие свадебные песни имеют нарочитый характер:  по 

обычаю невесте  положено жалобиться, плакаться, делать вид, 
что идет замуж подневольно, что ей жаль покидать родитель-
ский дом.

Пайда ийца литература 
«Антология ингушского

 фольклора».
Материал кийчъяр

ДЗОВР-НАьКъАН Аза

Необычайно сухие зима 
и весна в горах Ингушетии 
привели к тому, к чему не 
могли не привести: пожа-
ры бушуют в окрестностях 
Таргимской котловины со 
второй половины февра-
ля. Огромное количество 
сухой травы способствует 
тому, что пожары охваты-
вают большие территории 
за считанные минуты. Пре-
пятствием им в этот засуш-
ливый период могут стать 
только горные реки и ручьи.

Первый большой лесной 
пожар этого года случился в 
районе необитаемого аула 
Кяхк и охватил красивейший 
сосновый бор. На тушение по-
жара были брошены все силы 
пожарной части Джейрахского 
района, лесничества, егер-
ской службы, музея-заповед-
ника. Принимали участие в 
тушении пожара и доброволь-
цы. К счастью, сама природа 
поспешила на помощь людям. 
Густой снег, выпавший в ночь 
с 27 на 28 февраля,  потушил 
пожар, но лес изуродован и 
покалечен страшно. Таким он 
останется на десятилетия…

Что касается виновников 
пожаров, то ими могут быть 
кто угодно: туристы, погранич-
ники, пастухи…

Не затушенный до конца 

костер, окурок сигареты, бро-
шенная тлеющая спичка – все 
может стать причиной пожара.

В соцсетях любители де-
шевых сенсаций пытаются 
приписать возникновение  ны-
нешних пожаров погранични-
кам, говоря о поджогах, что 
совершенно не соответствует 
действительности. Пожары в 
горах были всегда, а погра-
ничники появились недавно.

Что бы там ни было, нуж-
но искать какие-то способы 
уберечь красивые островки 
зеленых сосновых рощ в Тар-
гимской котловине  и вокруг 
нее от беспощадных зимне-
весенних пожаров.

В эти дни, 26-27 марта, 
большой пожар бушует и в 
окрестностях аула Пялинг. 
Начался он в районе Во-
внушки - излюбленном месте 
пикников диких туристов, где 
больших сосновых массивов 
нет; в течение дня выжег весь 
склон, на котором находятся 
Вовнушки, Верхний и Нижний 
Бирк, множество склепов и по-
луподземных гробниц.

Пожар в районе Пялинга 
очень сильный и обширный. 
Несмотря на то, что борь-
ба с ним идет уже несколь-
ко дней, горный ландшафт 
не позволяет действовать 
обычными методами. Самым 

непреодолимым препятстви-
ем,  по словам пожарников, 
являются густые заросли об-
лепихи и барбариса, пройти 
через которые практически 
невозможно. О тушении огня 
пожарными машинами речи 
вообще не идет.  Приходится 
действовать портативными 
средствами пожаротушения.

Как сказал глава админи-
страции Джейрахского муни-
ципального района Ибрагим 
Льянов, нареканий по рабо-
те пожарных у него нет. Они 
делают всё, что возможно. К 
сожалению,  пожары в подоб-
ных скалистых местах в такие 
засушливые периоды непред-
сказуемы. С ними можно бо-
роться, локализуя их, но по-
тушить полностью, пока не 
сгорит весь сухостой, невоз-
можно. Вся борьба направ-
лена на сохранение зеленых 
массивов сосны в этом море 
сухой травы…

Ветер не раз доносил до 
меня дым горящих сосен. И 
я почувствовала, что он и в 
самом деле горек. Горек не 
только в переносном смыс-
ле…

З. ЦУРОВА, 
Джейрах

ГОРЬКИЙ ДЫМ ГОРЯщИХ СОСЕН

С наступлением летнего 
пожароопасного периода на-
блюдается значительный рост 
числа пожаров, обуславлива-
емых возгоранием сухой тра-
вы, высохших прошлогодних 
листьев и всевозможного лег-
косгораемого мусора. Также 
резко возрастает количество 
пожаров, возникающих на от-
крытых площадках в местах 
сжигания мусора. Увеличива-
ется и число лесных пожаров, 
связанных с тем, что с насту-
плением весны люди все чаще 
и чаще устремляются в лес на 
пикник с шашлыком. При этом 
многие пожары выходят из-
под контроля и распространя-
ются на большие площади, а 
также различного рода строе-
ния.

Основной причиной возник-
новения пожаров является несо-
блюдение населением требова-
ний противопожарного режима. 
При этом условиями, способ-
ствующими распространению 
пожаров на строения, являются 

позднее обнаружение пожаров, 
неудовлетворительное противо-
пожарное состояние населенных 
пунктов, отсутствие надежных 
средств связи и необходимых 
запасов воды для целей пожаро-
тушения.

Успешная защита населен-
ных пунктов и лесов Республики 
Ингушетия от пожаров во мно-
гом зависит от проведения про-
филактических мероприятий, 
четкой организации взаимодей-
ствия привлекаемых к тушению 
сил и средств, создания запасов 
огнетушащих веществ.

Чаще всего пожары проис-
ходят от того, что люди сжи-
гают мусор или сухую траву в 
непосредственной близости от 
домов, дачных построек, стогов 
сена или соломы, лесных мас-
сивов.

Чтобы избежать таких пожа-
ров, владельцам частных домов 
и дачных участков необходимо 
соблюдать элементарные пра-
вила противопожарного режима. 
В частности, необходимо сво-

евременно очищать от мусора, 
опавших прошлогодних листьев 
и сухой травы территорию, при-
легающую к жилым домам и 
дачным участкам. Категорически 
запрещается разводить костры 
близ стогов сена или соломы, 
а также лесных массивов. Раз-
ведение костров и сжигание му-
сора допускается на расстоянии 
не ближе 50 метров от зданий и 
сооружений. На приусадебных 
и дачных участках запрещается 
хранить тару с легковоспламе-
няющейся и горючей жидкостью, 
а также баллоны со сжатым или 
сжиженным газом. Нельзя устра-
ивать свалки горючих отходов на 
территории населенных пунктов.

Помните, что оставленный 
без присмотра огонь не проща-
ет халатности и беспечности. Во 
избежание несчастных случаев 
будьте осторожны с огнем.

С. АЛБАКОВ, 
государственный инспек-

тор Республики Ингушетия 
по пожарному надзору

Не разводите костры близ строений 
и лесных массивов

Сурт: Я. Султыгов
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Программа ГТРК «Ингушетия»Понедельник,
31 марта 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:13 - Хоамаш
17:50 - Йицлургъоаца ц1и
18:10 - Образование
18:30 - Г1алг1ай тайпан овлаш
18:50 - Точки над «i»
19:20 - Соцролики, объявления
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24 - Реклама
20:29 - Канал Россия

Вторник,
1 апреля 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:13 - Хоамаш

17:50 - Лораде 1алам
18:10 - В ритме времени
18:25 - Яьга сискал
19:20 - Соцролики, объявления
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24 - Реклама
20:29 - Канал Россия

Среда,
2 апреля 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:13 - Хоамаш
17:50 - Музыкальная открытка
18:30 - Юрисконсульт
18:50 - Объективно
19:05 - Этапы большого пути
19:20 - Соцролики, объявления
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия 
20:24 - Реклама
20:29 - Канал Россия

Четверг,
3 апреля 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:10 - Хоамаш
17:50 - П1аьраска бийса
18:20 - Исторен оаг1онаш
18:50 - Живая природа
19.05 - Ситуация
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24 - Реклама
20:29 - Канал Россия

Пятница,
4 апреля 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия

17:10 - Северный Кавказ
17:50 - Ситуация
18:10 - Фуд хьажа вай?
18:30 - Дина лерх1амаш
19:00 - Мнение
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24 - Реклама
20:29 - Канал Россия

Суббота,
5 апреля

10:05 - Сакъердаме сайренаш
10:30 - Спорт-экспресс
10:45 - Самородки
11:00 - Канал Россия
11:10 - Вести Ингушетия
14:20 - Вести Ингушетия
14:30 - Канал Россия
15:40 - Музыкальная открытка
16:30 - Вай боахам
16:50 - Литературни оаг1о
17.10 - Вести Итоги
18:00 - Канал Россия

Воскресенье,
6 апреля 

10.20 - Топ-Инг
11:00 - Канал Россия
14:20 - Литературный клуб
14:30 - Канал Россия

Тело человека создано для дви-
жения. Посмотрите на себя в зер-
кало! Ноги идеально подходят для 
бега и ходьбы, руки − для бросания, 
удержания тяжестей, для плавания. 
В движении человек прекрасен. А 
многие ли сегодня занимаются спор-
том? Об этом мы спросили несколь-
ко случайных респондентов.

Якуб, 19 лет:
- Раньше я занимался дзюдо, поми-

мо этого посещал секции каратэ. Из-за 
полученной от ножевого ранения трав-
мы долгое время не мог продолжать 
занятия спортом. К счастью, год уже 
как возобновил занятия. Занимаюсь 
любимым дзюдо, а также посещаю тре-
нажерный зал. Хоть и сложновато, по-
сле работы устаю, но без спорта уже не 
могу.

Алина, 25 лет:
- Спорт появился в моей жизни ког-

да мне было еще 15 лет. Тогда я стала 
усиленно бороться с лишним весом, 
для чего посещала фитнес-клуб и бас-
сейн. Сегодня на отдельные секции у 
меня времени не хватает, работа на-
пряженная, но дома у меня есть все 
необходимое для занятий фитнесом, 
чему я минимум два-три раза в неделю 
уделяю время, а также пробежка дваж-
ды в неделю для меня обязательна. 
Спорт не утомляет, а скорее наоборот 
- придает мне бодрости и уверенности.

Руслан, 18 лет:
- До недавнего времени я активно 

занимался таким видом спорта, как 
бокс. Очень люблю его, но вот уже год 

как просто не хватает времени на тре-
нировки. Все потому, что я поступил 
учиться на социального работника. 
Просто взять и забыть спорт тоже выше 
моих сил и я делаю то единственное, 
на что мне хватает времени - пробежку 
по утрам.  Пока не представляю, когда 

именно получится, но, конечно, 
когда-нибудь снова возьмусь за 
бокс.

Беслан, 47 лет:
- Единственный мой спорт 

- это работа с утра до вечера: 
я кладу паркет, и занимаюсь 
отделочными работами. Спорт 
мне, естественно, нравится. В 
молодости увлекался велоси-
педным спортом, футболом и  
волейболом. Сейчас, если бы и 
вернулся к спорту, это был бы 
максимум легкий бег, осталь-
ное   мне уже не по силам. 

Марина, 26 лет:
- В жизни бы не занималась 

спортом, но мой муж решил за 
меня. Сначала купил мне бе-
говую дорожку, чтобы я хоть 
немного обрела спортивную 
форму, затем подарил «золо-
той абонемент» на фитнес, но 
ничто меня не могло заставить 
этим заняться. Я никогда не 
была никак причастна к спорту. 
В один прекрасный день муж 
просто высадил меня у здания 
фитнес-клуба и уехал. За спи-
ной клуб, а впереди пыльная 
дорога и вид отдаляющегося 
авто мужа. Ничего не оста-
валось, кроме как с кислым 
видом направиться в фитнес−

клуб. Теперь я даже понимаю, в чем 
суть всего этого и хожу на фитнес не с 
таким трудом.

Хади, 42 года:
- Утренняя зарядка, гимнастика - 

это то, чем я занимаюсь лет с 20, чтобы 
поддерживать себя в форме. Иногда 
бывает на скакалке попрыгаю, с деть-
ми мячик погоняю, но это реже. Семья 
большая, дел по дому много, поэтому 
на большее и времени нет. А так, я бы 
с удовольствием и плаванием занялась 
− всегда мечтала. 

Как видно, так или иначе, но почти 
каждый находит в своем графике вре-
мя для себя. И это здорово, ведь при-
чин заниматься спортом огромное мно-
жество. 

Самая важная причина, по которой 
следует заниматься спортом, это необ-
ходимость укрепить здоровье. Когда вы 
активно упражняетесь, кислород попа-
дает буквально в каждую клетку тела, 
поэтому кожа улучшается, активизи-
руется кровообращение, улучшаются 
рефлексы.   Занятия спортом тонизиру-
ют мышцы, делают их сильными и вы-
носливыми.   Ваши суставы обретают 
большую амплитуду движений. Упраж-
нения помогают достичь идеального 
веса и поддерживать его, чего никак 
нельзя добиться только диетой.   За-
нятия спортом помогают противостоять 
хроническому утомлению, увеличивая 
запас жизненных сил, повышая уро-
вень энергии вашего тела.   Спортив-
ные упражнения также  помогают пре-
дотвратить депрессивные состояния и 
бессонницу. 

Занятия спортом помимо всего укре-
пляют веру в собственные силы, повы-
шают самооценку, вы чувствуете, что 
можете улучшить свое самочувствие и 
внешний вид, независимо от того, ка-
ковы ваш возраст и физическое состо-
яние. Каждый сам выбирает для себя 
причины, но главное, знайте, все нужно 
делать для собственного настроения.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Все полезное и хорошее со време-
нем  возвращается. Подтверждением 
этому оптимистичному утверждению 
служит  большое внимание, которое 
ныне уделяется в России занятиям 
спортом и физической культурой. В 
каждом субъекте РФ власти ориенти-
рованы на создание спортивной ин-
фраструктуры – здоровье нации, се-
годня эта аксиома является главным 
богатством государства. 

Активный, здоровый  образ жизни, 
системные и массовые занятия спор-
том приносят не только физическое и 
духовное благополучие, они позволяют 
экономить колоссальные финансовые 
средства, которые могли уйти на так 
называемый «всеобщий больничный». 

 В Ингушетии последние годы стали 

в этом плане очень насыщенными. Жи-
тели и гости республики могут воочию 
наблюдать, проезжая по федеральной 
трассе «Кавказ», строительство целых 
спортивных комплексов. Во многих го-
родах и сельских поселениях респу-
блики построены физкультурно-оздо-
ровительные комплексы, стадионы  и 
спортивные площадки. Между тем, при 
всей безусловной  важности всякого 
энтузиазма, в спортивном движении 
крайне важна его  государственная со-
ставляющая. Когда есть обязательства 
развивать физическую культуру, задача 

эта решается более эффективно. 
Президент РФ Владимир Путин 

распорядился ввести в действие физ-
культурный комплекс «Готов к труду и 
обороне» уже с 1 сентября, сообщает 
пресс-служба Кремля.

«Ввести в действие с 1 сентября 
2014 года в Российской Федерации 
Всероссийский физкультурно-спортив-
ный комплекс «Готов к труду и оборо-
не» (ГТО) — программную и норматив-
ную основу физического воспитания 
населения», — говорится в указе.

В связи с подписанием указа о ГТО, 

Путин раздал правительству ряд поруче-
ний, в частности, положение о Всерос-
сийском физкультурно-спортивном ком-
плексе «Готов к труду и обороне» должно 
быть утверждено до 15 июня 2014 года.

Правительство по согласованию с 
Министерством спорта должно разрабо-
тать региональные планы мероприятий 
по поэтапному внедрению ГТО до 1 ав-
густа. Минспорту поручено, в частности, 
координировать деятельность феде-
ральных и региональных властей по по-
этапному внедрению ГТО.

 Значок ГТО, кто знает, может со вре-
менем будет самым популярным у мо-
лодежи. В былые времена его наличие 
говорило о том, что перед вами человек, 
который старается стать гармонично 
развитой личностью.

 В. САИТОВ

В движении человек прекрасен

ЗАСЛУЖИ 
ЗНАЧОК ГТО

Л.Голованов. Плакат 1955 года.
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О Б ъ Я В л е Н И е
О проведении открытого конкурса

Жилищная инспекция Республики Ингушетия объявляет о приеме документов 
для участия в конкурсе на замещение вакантных должностей:

- заместитель начальника отдела инспекционного контроля;
- специалист 2-го разряда отдела инспекционного контроля; 
Квалификационные     требования,     предъявляемые     к     претендентам     по 

должностям:
Заместитель начальника отдела инспекционного контроля - высшее профессио-

нальное образование, стаж работы на старших должностях гражданской службы не 
менее двух лет или стаж роботы по специальности не менее трех лет.

Специалист 2-го разряда отдела инспекционного контроля - высшее профессио-
нальное образование, без предъявления к стажу работы.

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской Федерации, достигшие 
18 лет, владеющие государственным языком Российской Федерации и соответству-
ющие установленным законодательством Российской Федерации о государственной 
гражданской службе, законодательством Республики Ингушетия о государственной 
гражданской службе, квалификационным требованиям к вакантным должностям 
гражданской службы.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание участвовать в конкурсе, 
представляет в Жилищную инспекцию Республики Ингушетия:

- личное заявление установленной формы;
- собственноручно заполненную и подписанную анкету установленной формы;
- копию паспорта или заменяющего его документа (соответствующий документ 

предъявляется лично по прибытии на конкурс);
-  документы, подтверждающие необходимое профессиональное образование, 

стаж работы и квалификацию:
копию трудовой книжки, за исключением случаев, когда служебная (трудовая) 

деятельность осуществляется впервые, или иные документы, подтверждающие тру-
довую (служебную) деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а также, по желанию граж-
данина, о дополнительном профессиональном образовании, о присвоении ученой 
степени, ученого звания, заверенные нотариально или кадровыми службами по ме-
сту работы;

-  сведения о своих доходах, имуществе и обязательствах имущественного харак-
тера, а также о доходах об имуществе и обязательствах имущественного характера 
членов своей семьи установленной формы;

-   документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятствующего посту-
плению на гражданскую службу или ее прохождению;

- фотография 3x4.
Указанные документы принимаются в Жилищной инспекции Республики Ингушетия  
с 27 марта по 18  апреля  2014 года (оригиналы документов предъявляются лично 
по прибытии на конкурс).
Начало приема документов для участия в конкурсе в 9:00 часов 27 марта 2014 года 
и окончание - в 18:00 часов «18» апреля 2014 года по адресу: РИ г.Назрань, ул. По-
беды, 6.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не 
принимаются.
Подробную информацию о конкурсе можно получить по телефону: (8732) 22-22-98, 
и на официальном сайте инспекции www.gzi-ingushetia.ru.
Конкурс на замещение указанной должности предполагается провести 21 апреля 
2014 года в помещении Жилищной инспекции Республики Ингушетия.

Ц1ий д1адалар могашала 
дарбане да

Цу тайпара соцам баьб из дош 
тахкача 1илманхоша. Цар яьча 
эксперименташка дакъа лоацаш 
хиннаб шовзткъа кхоънегара ваь-
нна кховзткъа цхьа шунга кхач-
чалца вола шиъ ах эзар саг.  

1илманхошта гучадаьнначох, 
совлендоацаш ц1ий д1аделача, 
лазарашта духьалоттара бола де-
г1ацар низ а, иммунитет а лакхлу, 
ц1и меттаоттара йола процессаш 
сихаг1а йолх. Цул совг1а, шоай хан-
ханнахьа ц1ий д1ателаш бола дона-
рашта юкъе наггахьа мара нийслуц 
инсульт, инфаркт миокарда яха ла-
зараш дола нах. Сердечно-сосуди-
сти системаца ювзаена йола про-
блемаш а к1езигаг1а хул цар.

Цун бахьан малар да аьлча, из ц1ий д1аделача, цу сахьате кердадоал из. Из 
дош геттара пайда совбоалаш да сердечно-сосудисти, кераца, дихкаца, иммунитета-
ца дувзаденнача лазарашта профилактически болха лелабара. Х1ара ц1ий д1амел 
луча хана, спортзале къахьийгача санна стресс хул сагий дег1а. Гайна-ганза цу тай-
пара микрострессашка д1а1ама дег1, т1аккха, цун лазарашта духьала оттара низ а 
совбоал.

М. АББАСОВА

Ответы на кроссворд, 
опубликованный  в газете «Сердало» за № 45, 27 марта 2014 г.

1.Фийг. 4. Нами. 8. Устда.Э.Оасар. 10. Шекар. 12. К1увс. 14. Сердало. 17. Ушал. 
19. Лард. 20. Даар. 22. Ахча. 24. Цамагар. 25. Ваба. 29. Лаьтта. 31. Атаг1е. 32. Бийса. 
33. Лийг. 34. Тоам. 2. Истол. 3. Гуаш. 4. Чкъор. 5. Мосар. 6. Бурув. 7. Урхаш. 11. Кода. 
12. К1алла. 13. Седкъа. 15. Езткъа. 16. Лийта. 17. Урдув. 18. Ларма. 21. Хатт. 23. Че-
рахь. 26. Ардакх. 27. Алапи. 28. Гуйра. 29. Лерг. 30. Абат.

В назрановском ГДК  состоя-
лась выставка-продажа картин 
ручкой работы Мадины Костое-
вой.

В фойе муниципального Дома 
культуры г. Назрани выставлено 
шестнадцать картин. Каждая  - непо-
вторимый и яркий сгусток компози-
ций из искусственных цветов.

- Ни одна картина Мадины не по-
вторяется – все  они в единичном эк-
земпляре, – рассказывает менеджер 
по продажам Залина Аушева. - Кста-

ти, одну картину уже купили.
- Сколько стоит в среднем  кар-

тина?
- Цены разные - от 3,5  до 6 тысяч 

рублей.
Спрашиваю у Мадины Костоевой:
- Как появилась идея  создавать 

из искусственных цветов объемные 
картины?

- Первую картину сделала для 
себя, - рассказывает художница. -  Я 
вообще очень люблю цветы:  и жи-
вые, и искусственные. Картина висе-
ла у меня в доме, гости приходили, 
восхищались, многие стали просить 
продать ее. Я  не хотела продавать, 
но, в конце концов, сдалась. Так  ста-
ла создавать картины и продавать 
их. Людям очень нравится…

- Сколько дней уходит на созда-
ние одной картины?

- По-разному. Обычно два-три 
дня. Самое главное – оформить в 
голове эскиз, дизайн, а  этого без 
вдохновения никак не сделать.  Я,  
кстати, еще и ландшафтным дизай-
ном занимаюсь.

Талантливый человек – талант-
лив во всем. Возможно, какие-то 
новые грани таланта Мадины Косто-
евой откроются позже, а пока посе-
тители могут насладиться райскими 
букетами в обрамлении рам. 

З. ЗАУРОВ
На снимке: 

Мадина Костоева 
у своих  творений

Райские цветы


